
Во Дворце труда профсоюзов, в
Москве, состоялось заседание ис�
полкома Ассоциации профсоюзов
оборонных отраслей России. В нем
принял участие председатель Рос�
сийского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности 
Н. К. Соловьев.

В числе текущих проблем был
рассмотрен вопрос о делегирова�
нии в состав Молодежного совета
ФНПР двух представителей от обо�
ронных профсоюзов. Решено, что�
бы интересы нашего профсоюза в
нем представлял председатель мо�
лодежного совета ОАО «РПКБ» 
О. Н. Стогов.

Однако главным вопросом пове�
стки дня было состояние гособо�
ронзаказа в прошлом году и его
перспективах в текущем году. На
заседании исполкома Ассоциации с
соответствующей информацией
выступил заместитель начальника
управления Департамента гособо�
ронзаказа Министерства обороны
РФ Б. М. Наконечный.

Он, в частности, отметил, что в
суммарном выражении госборонза�
каз значительно увеличен в теку�
щем году по сравнению с прошлым
годом. В министерстве утвержден
план по выполнению постановления
о гособоронзаказе, определены го�
ловные подрядчики. Б. М. Наконеч�
ный рассказал о порядке распреде�
ления гособоронзаказа, подчеркнув,
что особый контроль устанавливает�
ся за своевременным прохождени�
ем денежных средств от головных
подрядчиков до соисполнителей (не
более 10 календарных дней), уста�
новлены жесткие сроки проведения
торгов по госконтрактам.

Как считает Н. К. Соловьев, при�
ятным известием в сообщении 
Б. М. Наконечного является то, что
при заключении государственного
контракта предусматриваются вы�
платы предприятиям  из госбюдже�
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В Москве на Гоголевском
бульваре, недалеко от Минис�
терства обороны РФ, 22 марта
состоялся пикет, организован�
ный Всероссийским профсою�
зом работников оборонной про�
мышленности «Оборонпроф».
Поводом для пикета стала пози�
ция Минобороны, направлен�
ная на резкое сокращение объе�
мов гособоронзаказа для обо�
ронщиков, особенно в промыш�
ленности боеприпасов, несмот�
ря на постановление правитель�
ства РФ, гарантирующее объе�
мы ГОЗ на уровне 2010 года.

Односторонние действия чи�
новников оборонного ведомства
поставили целый ряд трудовых
коллективов под угрозу сокра�
щения, а в конечном итоге –
ликвидации предприятий, в
том числе государственных.
Все это стало поводом для того,
чтобы «Оборонпроф» иниции�
ровал протестные акции, пер�

вой из которых стал нынешний
пикет.

Поддержать коллег пришли
представители родственных
профсоюзов, в том числе Рос�
сийского профсоюза трудящих�
ся авиационной промышленно�
сти, входящего в Ассоциацию
профсоюзов оборонных отрас�
лей промышленности, во главе с
председателем профсоюза Н.К.
Соловьевым.

Если чиновники Минобороны
не услышат призыв профсою�
зов, они оставляют за собой
право на другие протестные
действия при поддержке Феде�
рации независимых профсою�
зов России. Об этом было заяв�
лено на пресс�конференции
ФНПР, состоявшейся днем
раньше во Дворце труда проф�
союзов. ■

Отдел информационной 
работыЦК Профавиа

Профавиа
поддержал   оборонщиков
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та процентов по взятым под выпол�
нение гособоронзаказа кредитам.
Это значительно улучшит финан�
совое положение тех предприятий,
которые вынуждены были брать
кредиты для выполнения гособо�
ронзаказа на период, когда к ним
поступят средства из госбюджета.

Говоря о структуре госборонзаказа
на текущий год, представитель Мин�
обороны отметил, что в целях недо�
пущения «распыления» денег они в
основном направляются на закупку
новой техники, при этом сокращено
количество средств, направляемых
на научно�исследовательские рабо�
ты. Впервые вводится понятие сер�
висного обслуживания боевой тех�
ники дополнительно к ее ремонту.

Кратко анализируя итоги выпол�
нения гособоронзаказа в прошлом
году, Б. М. Наконечный подчерк�
нул, что приоритетными направле�
ниями были авиационная промыш�
ленность и судостроение. В
частности, боевая авиация получи�
ла столько машин, сколько не было
закуплено за два предыдущих года.
Однако он отметил недопоставку
учебно�боевых самолетов Як�130 и
срывы поставок судостроением из�
за недостаточно эффективного вза�
имодействия головных подрядчи�
ков с соисполнителями.

Руководители оборонных проф�
союзов поставили наиболее важ�
ный для них вопрос о цене контрак�
та, и прежде всего о цене труда в
гособоронзаказе. Представитель
Минобороны сообщил, что в ведом�
стве имеется Департамент ценооб�
разования, который сейчас серьез�
но занимается этим вопросом.
Стороны договорились о сотрудни�
честве в этой области и о дальней�
ших контактах. ■

Отдел информационной работы
ЦК Профавиа
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НАДО НЕ КАЗАТЬСЯ, 
А – БЫТЬ

– Сергей Геннадьевич, позна�
комьте, пожалуйста, наших
читателей с тем кругом вопро�
сов, которыми вы занимаетесь
в ФНПР. Возможно, после не�
давно прошедшего съезда в
них произошли изменения?
– Прежде всего, я рад воз�

можности высказаться на стра�
ницах вашего журнала. Я видел
не так много выпусков «Вестни�
ка Профавиа», как мне хотелось
бы, но могу сказать: журнал
очень хороший. Прежде всего,
бросается в глаза высокое каче�
ство исполнения, а когда вчиты�
ваешься – то и читательских ма�
териалов, публикуемых в изда�
нии. Обычно такие профессио�
нальные издания выпускают к
съездам, конференциям. Мне
вдвойне приятно поделиться
мыслями и проблемами, над кото�
рыми мы работаем, именно в ва�
шем издании, поскольку я сам –
воспитанник профсоюза трудя�

щихся авиационной промыш�
ленности. Свой трудовой путь
начинал на авиационном заводе
имени С. Орджоникидзе – ны�
не заводе «Сокол» в Нижнем
Новгороде, а перед этим закон�
чил авиационный техникум,
вступил в профсоюз, вначале в
студенческой первичке, потом в
заводской…

Если говорить о моих обязан�
ностях, то после съезда ФНПР
они следующие. Это работа по
взаимодействию с Государст�
венной Думой, Советом Федера�
ции, партиями и общественными
движениями. Далее – все, что
связано с правовой деятельнос�
тью ФНПР, курирую работу пра�
вового департамента. Затем –
все, что касается департамента
коллективных действий и разви�
тия профдвижения. Также в этот
департамент входит еще управ�
ление работы с молодежью. 
Курирую Молодежный совет

Возобновить нашу традицию интервью с руководителями, в той
или иной мере определяющими облик современного
российского общества, в этом номере журнала нам помог
заместитель председателя ФНПР С.Г. НЕКРАСОВ, любезно
согласившийся ответить на наши вопросы.
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ФНПР. Все эти обязанности бы�
ли на мне еще до съезда, а теперь
дополнительно «веду» управле�
ние имуществом и департамент
финансов.

Частично работа эта мне зна�
кома по всем направлениям, по�
скольку я и на хозяйственном по�
сту был, много лет работал заме�
стителем председателя Нижего�
родского облсовпрофа, потом
был избран председателем. Ко�
нечно, масштабы другие, ответ�
ственность другая, но, тем не ме�
нее, понимание того, что надо де�
лать, есть.

– Как оцениваете прошедший
VII съезд ФНПР?
– Я думаю, что повторюсь, но

скажу: съезд прошел на велико�
лепном организационном уров�
не, начиная от правильно вы�
бранного места, формы проведе�
ния,. Он во многом был новым,
необычным для нас.

– Некоторые делегаты говори�
ли – слишком новым…
– Каждый имеет право на свое

мнение. Я говорю о том, как это
вижу. И внешняя атрибутика бы�
ла совершенно новой, необыч�
ной, и отсутствовала помпезность
больших залов, в которых прово�
дить съезд с такой повесткой дня,
как наша, было бы, на мой взгляд,
неразумно. Поэтому депо Киев�
ской железной дороги – это был
смелый, на мой взгляд, рискован�
ный для нас шаг, тем не менее,
съезд был подготовлен в крат�
чайшие сроки.

Я считаю, что все получилось. 
И слышал очень много таких оце�
нок от делегатов, от наших парт�
неров, от представителей власти.
Ведь помимо внешней атрибути�
ки есть внутреннее наполнение, и
одно с другим очень сочеталось.
Мы не пели дифирамбы друг дру�
гу, власти и партнерам, а говорили
об очень серьезных проблемах. И
здесь я обращаю внимание на но�
вую форму проведения: мы не со�
здали, как обычно на съезде, от�
четный доклад, а обсуждали резо�
люции, начиная от масштабных,
касающихся рынка труда и всего,
что связано с вопросами заработ�
ной платы, и заканчивая нашими
внутренними вопросами – по
финансовой работе и т.д. Я думаю,
делегаты видели, что съезд прохо�
дил неформально, были разные
точки зрения, порой накал обсуж�
дения был высоким, приходилось
считать голоса по тому или иному

решению. Это значит, что темы,
которые мы затрагивали, живые,
не придуманные, и касаются кон�
кретной работы наших членских
организаций.

Съезд принял и актуальное за�
явление по национальному во�
просу. Более того, в этом доку�
менте мы раскрыли новые аспек�
ты этой проблемы, и уже потом в
заявлениях некоторых наших
политиков появились мысли, ко�
торые на самом деле высказали
мы на съезде – о том, что причи�
ны национальных конфликтов
кроются не в неприятии челове�
ка другой национальности, а во
внутренних трудовых конфлик�
тах – в отсутствии зарплаты, до�
стойного уровня жизни, рабочих
мест, особенно в таких регионах,
как Северный Кавказ, где коли�
чество безработной молодежи
достигает 50–70%. Об этом нача�
ли говорить только после съезда.
А поскольку мы все свои дейст�
вия координируем с политикой в
области труда, то наши выводы
для наших партнеров более весо�
мы. Мы знаем, о чем говорим.

Кроме того, на съезде избран
лидер профсоюзов на очередной
срок. Голосование показало аб�
солютную поддержку М.В. Шма�
кова, как опытного политика,
опытного хозяйственника, проф�
союзника. Это, я считаю, очень
важно на ближайшие годы – и
важно не только для стабильнос�
ти самой организации, но и для
понимания того, что мы в очеред�
ной раз стоим у черты, через ко�
торую надо переступить. Мы
должны меняться вместе с изме�
няющимся миром, не оставаясь
неизменной константой, и отве�
чать на вызовы окружающей
среды, адаптироваться к ней, бо�
лее того, некоторые процессы
надо возглавлять – особенно ка�
сающиеся социально�экономи�
ческой политики. Эти изменения
мы должны проводить с мощным
лидером, который способен по�
вести нас вперед.

– Обычно руководитель, имея
перед собой многозадачное
поле, выбирает несколько ос�
новных векторов деятельнос�
ти, с помощью которых «вытя�
гивает» и остальное. Есть ли у
вас такие векторы?
– Действительно, нельзя рабо�

тать везде одинаково. Какие�то
«вешки» все равно ставишь по�
дальше и стремишься к ним поак�
тивнее. Безусловно. Мне проще в

этом смысле, потому, что, напри�
мер, на новом участке работы, по�
рученном мне после съезда и каса�
ющемся финансов и имущества,
работают профессионалы с мно�
голетним опытом, поэтому уро�
вень доверия к ним высок, и нет
необходимости менять что�то –
наоборот, надо просто продол�
жать наращивать наши ресурсы
планомерно и спокойно.

Другое дело, что у нас впереди
предстоят события федерально�
го масштаба, и они требуют осо�
бого внимания. Это, прежде все�
го, выборы в Государственную
Думу. Мы сейчас думаем о фор�
мировании нашего представи�
тельства в Госдуме следующего
созыва. И позиции наши должны
быть не менее крепкие, чем су�
ществующие. Сегодня у нас есть
в этом законодательном органе
группа депутатов, состоящая бо�
лее чем из 20 человек, которые
при необходимости поддержива�
ют наши позиции. Председатель
Комитета по социальной полити�
ке Госдумы – заместитель пред�
седателя ФНПР. Это идеальная
ситуация. И она позволяла нам
достигать очень серьезных успе�
хов. Как бы мы ни критиковали
наш Трудовой кодекс, как бы он
ни был несовершенен, тем не ме�
нее, мы не позволили ухудшить
его, и если даже какие�то попыт�
ки были в этом направлении, мы
на них адекватно реагировали.
Это направление работы пред�
ставляется нам очень важным.

Не менее важна тема нашего
представительства в законода�
тельных органах власти в регио�
нах. Здесь оно тоже должно быть
высоким, потому что в субъектах
Российской Федерации решает�
ся очень много вопросов. Я был
депутатом Законодательного со�
брания Нижегородской области,
лишь в марте сложил полномо�
чия, поэтому с уверенностью мо�
гу говорить, что зачастую про�
блему проще решить, когда она
только возникает, и гораздо
сложнее бороться с ее последст�
виями, когда то или иное законо�
дательное решение уже принято.

Стать депутатом Законодатель�
ного собрания очень непросто.
Сегодня в эти органы в основном
избираются по партийным спис�
кам, одномандатников, в соот�
ветствии с избирательным зако�
нодательством, единицы.

– И наверняка профсоюзам
помогает в этом процессе
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«смычка» с «Единой Россией»?
В одном из интервью мы гово�
рили с М.В. Шмаковым на эту
тему, и он заявил, что надо ра�
ботать с теми, кто практичес�
ки что�то может делать.
– Совершенно верно, мы ра�

ботаем с теми, кто обеспечивает
результат. Членам профсоюза, в
общем�то, глубоко все равно, как
мы достигнем наших целей. Ес�
ли, конечно, это по закону.
Профсоюзы по партийному при�
знаку не разделяются.

Вот конкретные цифры. По со�
стоянию на 13 марта текущего
года на выборах в 12 субъектах
РФ кандидатами в региональные
органы законодательной власти
выдвинуты 15 представителей
наших профсоюзов – от терри�
ториальных объединений и от�
раслевых. В том числе, если гово�
рить о партийном признаке, из
них от «Единой России» идут во�
семь человек, двое – от КПРФ,
один – от «Патриотов России».
Если они пройдут, мы будем
иметь в законодательных собра�
ниях своих представителей, и
это очень важно.

Так же, как в Госдуме, три чет�
верти, если не четыре пятых де�
путатов в законодательных со�
браниях представляет «Единая
Россия». Принять решение без
ее одобрения невозможно. Так
что же для членов профсоюза
важнее – быть в глухой оппози�
ции, но при этом говорить, что от
нас ничего не зависит, или со�
трудничать с этой партией и с ее
помощью решать наши вопро�
сы? Это простая, житейская ло�
гика. Я повторю, нам нужен ре�
зультат, мы не можем позволить
себе роскошь, как оппозицион�
ные партии на сегодняшний
день, только высказывать свою
позицию.

Еще одно традиционное на�
правление, которое я считаю
важным на сегодняшний день –
работа департамента коллектив�
ных действий и развития проф�
движения. Не случайно мы при�
нимали резолюцию по коллек�
тивным действиям на съезде. И
считаем, что это направление де�
ятельности становится более ак�
туальным, чем вчера.

Традиционные коллективные
действия, приуроченные к тем
или иным датам, будут продол�
жаться, и в их рамках мы будем
выдвигать свои лозунги, доби�
ваться решения поставленных
задач. Однако сегодняшняя эко�

номическая ситуация, которую
характеризуют как период выхо�
да из экономического кризиса,
имеет свои особенности. 

Раньше, в период наиболее на�
пряженной фазы кризиса, рабо�
тодатели признавали необходи�
мость создания новых рабочих
мест взамен сокращаемых, по�
нимали важность сохранения
социального пакета как под�
держки трудящихся в этот тяже�
лый период, являлись социаль�
ным партнерами в полном пони�
мании этого слова. Мы входили в
положение работодателей, по�
нимали, что главное – сохра�
нить рабочие места, и на это на�
правляли свои усилия, а также
на работу наших правовиков, не
допуская незаконных сокраще�
ний и увольнений.

Сегодня мы видим другую тен�
денцию. Экономика стабилизи�
руется, пора говорить о повыше�
нии зарплаты, потому что она на
недопустимо низком уровне. Да�
же нынешний МРОТ в сумме
4330 рублей – уже в прошлом, и
он далек от достигнутых догово�
ренностей прошлых лет. Однако
наша позиция работодателями
не воспринимается вообще. Вме�
сто этого – одномоментные по�
пытки введения 60�часовой рабо�
чей недели, повышения пенсион�
ного возраста… Т.е. было время
всем затянуть пояса, и мы это де�
лали, но теперь у работодателей
появляется дополнительная при�
быль, в стране растет число мил�
лиардеров – а наши требования
не воспринимаются. Поэтому
сейчас мы говорим о законода�
тельно разрешенных нам фор�
мах коллективных действий, в
резолюции съезда написали о
том, что если не будут услышаны
наши призывы, то мы оставляем
за собой право на коллективные
действия вплоть до проведения
общенациональных акций про�
теста.

– Сергей Геннадьевич, у меня
по этому поводу два вопроса.
Первый: пойдут ли люди на
эти акции? Ведь терпеливый у
нас народ. Лично у меня по
этому поводу сомнения, хотя
чувствуется, что некое глубин�
ное недовольство в стране на�
растает. К тому же, если
учесть нынешнее по существу
антизабастовочное законода�
тельство… И второй вопрос:
как член Координационного
комитета солидарных дейст�

вий нашего профсоюза, не од�
нажды слышал на заседаниях
комитета мнение о том, что
вот, дескать, выходим на эти
акции, в том числе первомай�
ские, а конкретных результа�
тов потом не видим, потому и
людей собрать все труднее.
Насколько реалии здесь соот�
ветствуют заявлениям?
– Есть такая проблема с тер�

пеливостью, менталитет опре�
деленный имеется. Но если бы
у нас люди были инертные до
такой степени, как хотелось бы
нашим партнерам, то, навер�
ное, не было бы тогда Байкаль�
ского целлюлозно�бумажного
комбината, Пикалево и многих
других протестных «точек». Мы
каждый понедельник на опера�
тивке ведем статистику по всем
формам коллективных дейст�
вий на предприятиях России,
которые входят в систему на�
ших профсоюзов. И я вас уве�
ряю, эти действия идут посто�
янно, особенно активно они
шли как раз в период кризиса,
когда нарастали невыплаты за�
работной платы. Кстати, этот
бич остается сегодня, и это уже
не долги 90�х годов, которые мы
в начале 2000�х практически
ликвидировали и довели до
инертного минимума, когда
ликвидации задолженностей
мешает экономический тупик:
предприятия уже не существу�
ют, а долги по заработной плате
висят. Между прочим, это как
раз та самая результативность
наших действий…

Но на сегодня всплеск долгов в
текущих цифрах вырос очень
сильно, поэтому мы на оператив�
ных совещаниях разбираем каж�
дый случай и реагируем, помога�
ем нашим членским организаци�
ям вплоть до первички. В Пика�
лево, кстати, именно профсоюзы
вопрос подняли о накалившейся
ситуации, о чем умалчивают
СМИ. Проблемы там до сих пор
находятся в незавершенном со�
стоянии, но только профсоюзы
подтолкнули руководство стра�
ны к тому, чтобы обратить на них
внимание.

Не лишне вспомнить поговор�
ку: пока гром не грянет, мужик
не перекрестится. Так и с кол�
лективными действиями. Однако
истина всегда посередине, без
крайностей. Мы на сегодняшний
день замечаем, что накал коллек�
тивных действий снизился, но он
есть. И вопрос здесь в том, что,
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конечно, забастовочное законо�
дательство хромает. Мы разра�
ботали свои инициативы, заклю�
чающиеся в том, чтобы сокра�
тить предварительные процеду�
ры по проведению забастовки до
10 дней как минимум, а еще луч�
ше до 5, потому что действитель�
но по нынешнему законодатель�
ству на эти процедуры требуется
40 дней, а за это время много че�
го может произойти.

Есть и случаи, по поводу кото�
рых до сих пор идут судебные за�
седания, когда работодатели на�
меренно провоцируют профко�
мы на забастовочные действия.
Тогда, когда люди выходят на та�
кую фазу коллективных дейст�
вий, что остановить их сложно,
решением суда запрещают заба�
стовку – но она продолжается,
накапливаются огромные убыт�
ки, которые в итоге «вешаются»
на первичную профсоюзную ор�
ганизацию. А было – и на физи�
ческих лиц «вешали».

Забастовочное законодатель�
ство, безусловно, нуждается в
доработке, и мы занимаемся
этой темой. Но и в существую�
щем законодательстве есть под�
талкивающий работодателя, до�
статочно действенный, по наше�
му мнению и опыту, механизм.
Не выплачивают тебе зарплату –
приостанавливай работу, это
действие законом разрешено.
Другое дело, что люди иногда са�
ми не хотят этого, рассуждая по
принципу – может быть, так
рассосется. И тут осуждать нико�
го нельзя, это жизнь. Если у чело�
века других средств существова�
ния кроме зарплаты нет, а риск
потерять работу высок… Вот
здесь профкомы, членские орга�
низации должны прежде всего
активизировать свои защитные
функции, а не только распреде�
лять блага по колдоговору.

Наши традиционные коллек�
тивные действия надо, безуслов�
но, продолжать, этим самым мы
показываем свою сплоченность,
организованность, массовость.
Мы являемся крупнейшим обще�
ственным объединением в Рос�
сии. Соответственно должны де�
монстрировать это. Если мы до
пяти миллионов человек собира�
ем по всей России на акцию, со�
брали и отправили премьеру бо�
лее миллиона подписей по повы�
шению МРОТ, значит, доказыва�
ем, что эта проблема требует
вмешательства, а не представля�
ет собой «хотелки» отдельных

руководителей или пиар самой
организации.

Немало назревших проблем и в
развитии профдвижения. Это, в
частности, высокий возрастной
ценз руководителей профсоюз�
ных звеньев, необходимость ук�
репления слабых в количествен�
ном отношении, по степени влия�
ния на свою отрасль профсоюзов.

– Наверняка в таком случае
лучший выход – объединение
слабых профсоюзов?
– Об этом мы уже много гово�

рим. Сейчас, к примеру, в бли�
жайшее время выходит на фи�
нишную прямую объединение
профсоюзов военнослужащих.
Эти процессы все равно идут.
Хотя проблемы, противоречия
остаются: на словах все за объе�
динение, а когда дело доходит до
конкретики, появляются амби�
ции, возражения. Разделить, раз�
дробить было проще, а объеди�
ниться вновь, чтобы усилить
свои позиции, гораздо сложнее.
Это касается не только профсо�
юзов в федеральном масштабе,
но и областных, отраслевых про�
форганизаций. Потому что
сплошь и рядом видим област�
ной, республиканский комитет,
состоящий из руководителя и
бухгалтера, председатель иногда
даже руководит работой из дома.
У него осталась одна организа�
ция или две малочисленных. Что
может такой областной комитет
сделать? Ничего. Выход только
один, чтобы не допустить разру�
шения первичных профоргани�
заций или их потери в случае пе�
рехода в какой�либо альтерна�
тивный профсоюз: объединить�
ся с более крупным профсою�
зом, территорией и работать эф�
фективно. В этом смысле проф�
движение требует нашего особо�
го внимания.

– Существует ли тенденция
сокращения численности
профсоюзов и как вы к ней от�
носитесь?
– Эта тенденция существует,

и наши статистические данные о
ней говорят. Но цифры надо ана�
лизировать. Надо различать со�
кращение профорганизаций на
действующих предприятиях –
или случаи, когда предприятия
перестают существовать вооб�
ще. У нас есть много и других
примеров – создания новых
профсоюзных организаций. К
сожалению, баланс здесь пока не

в нашу пользу, но, тем не менее,
посыпать голову пеплом нет не�
обходимости.

Многие заявляют, что идеал
наш – 99% профчленства. Но мы
это уже тоже проходили и мо�
жем свалиться в другой крен: ри�
скуем опять стать приводным
ремнем. Должен быть баланс. И
если где�то происходит сокраще�
ние организации, надо искать
причины. Очень много случаев,
когда работодатель на горло на�
ступает рабочему человеку –
члену профсоюза: осуществляет
какую�то реорганизацию и кла�
дет перед ним два заявления – о
выходе из профсоюза и о приеме
на работу. Таким способом унич�
тожали целые профсоюзные ор�
ганизации. А есть и такие пер�
вички, где председатель спит или
полностью на стороне работода�
теля.

А саму тенденцию критичес�
кой не считаю. Это естествен�
ный процесс. Если бы не созда�
вались новые организации, я бы
понимал, что мы уходим в про�
шлое.

– И у вас еще есть молодежное
направление? Насколько я
знаю, здесь состояние дел как
раз вселяет надежду.
– Да, мы в последние годы за�

нимались молодежной полити�
кой очень эффективно. Сейчас
вот будем избирать на заседании
исполкома ФНПР второй по сче�
ту состав Молодежного совета.
Сегодня около 30% членов проф�
союза – молодежь до 35 лет. Та�
кой показатель – достаточно не�
плохой. Более того, половина
притока в наши организации –
молодежь. Это очень важно.

Другое дело, что, несмотря на
призывы, решения наших кол�
легиальных органов о том, что
молодежь должна входить в со�
став коллегиальных органов –
совет, исполком, президиум –
выполняются эти решения не
везде. На словах мы говорим о
том, что надо развивать моло�
дежное движение в ФНПР, под�
держивать молодежь, воспиты�
вать ее, учить, а когда дело дохо�
дит до конкретики, в территори�
альных объединениях такой
подход на практике осуществля�
ется мало.

Есть и другой перекос: бывают
такие молодежные лидеры, кото�
рые хотят, воспользовавшись
профсоюзным «рычагом» занять
ту или иную должность, забывая,
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что надо пройти определенные
ступени, сформироваться в каче�
стве профсоюзного лидера, а
уже потом использовать другие
площадки – городские, муници�
пальные думы, поселковые сове�
ты… Работая в рамках Молодеж�
ного совета ФНПР, мы ставим
активистам задачу наращивать
свой уровень образования, в том
числе профсоюзного, для того,
чтобы становиться полноценным
лидером, а не просто претендо�
вать на роль руководителя.

Я, прежде чем стать председа�
телем облсовпрофа, 8 лет рабо�
тал замом. Не сидел, а именно
работал: получал знания, пони�
мание структуры, как в ней ра�
ботать, что делать. Прежде чем
стать депутатом Законодатель�
ного собрания в 2006 году, я в
2001 году пробовал стать канди�
датом, проиграл выборы по од�
номандатному округу. Но полу�
чил опыт, и за меня 16 тысяч из�
бирателей все�таки проголосо�
вали. Надо же все это сначала
наработать, какую�то школу
пройти.

Есть и другие примеры, когда
молодые люди становятся проф�
союзными лидерами. Один из
них – Ульяна Михайлова, она
стала председателем облсовпро�
фа в Пскове. Большая организа�
ция, серьезная, ответственная
работа. Но Ульяна к этому време�
ни юридическое образование по�
лучила, заместителем председа�
теля облсовпрофа поработала
несколько лет, уже знает эту ра�
боту. Она не переходила дорогу
своим предшественникам, учи�
телям: человек уходил с должно�
сти, нужно было избрать нового
руководителя. Т.е. произошла не
революция, а эволюция.

Лидеры – штучный «товар»,
их не должно быть много, и это
естественно. Они должны выра�
стать из первичных организа�
ций. Селекционную работу в
этом плане, как в спорте, надо ве�
сти. Ведь и в сборную страны вы�
ходят единицы. Но и массовый
спорт должен быть.

Мы рады, что активность моло�
дежи в регионах выросла. Видим
это на форумах – в частности, в
прошлом году проводили боль�
шой молодежный форум «Чка�
ловск–2010» в Нижегородской
области. Интерес у молодежи к
профсоюзу есть, надо его под�
держивать, направлять.

– Сергей Геннадьевич, если
говорить о перспективах

профсоюзной жизни, особен�
но в России, с учетом нынеш�
ней ситуации, какими вы их
видите?
– Профсоюзы всегда есть и

будут. До тех пор, пока сущест�
вуют трудовые отношения, необ�
ходимость в нас всегда останет�
ся. Другое дело, что есть наибо�
лее общие законы развития че�
ловечества, в соответствии с ко�
торыми модели, которые не жиз�
ненны, отмирают. Профсоюзы,
как часть общества, тоже при�
спосабливаются к обстановке,
изменяются, адаптируются, для
решения своих задач становятся
другими. Они разные, если взять
европейские, американские, ки�
тайские профсоюзы…

К примеру, во Франции такого
понятия, как стол переговоров, в
практике вообще не существует.
И не факт, что это хорошо. Ну,
сожгли во Франции десятка два
магазинов, сотни машин, пошу�
мели, вышли – а результата�то
нет. В последний раз они выхо�
дили против пенсионной рефор�
мы – все равно правительство
ее приняло.

Наша позиция другая: если мы
не договариваемся – тогда про�
тестные действия. Но сначала мы
должны исчерпать все возмож�
ности за столом переговоров. И
западные коллеги высказывают
одобрение нашей методике.

Кстати, возможность массо�
вых протестных действий проф�
союзов была в конце прошлого
года: мы впервые были готовы
не подписать Генеральное согла�
шение с правительством РФ. И с
нашими доводами в итоге согла�
сились, хотя по некоторым во�
просам еще продолжаются кон�
сультации.

Поэтому, если говорить о пер�
спективе – она нормальная, как
работали, так и будем работать.
Другое дело, насколько мы будем
эффективны. Быть и казаться –
разные вещи. Казаться – не по�
лучится, потому что наше место
займут. Возникнут альтернатив�
ные профсоюзы, которые под�
хватят то, что мы не можем де�
лать, что у нас не получается, и
будут работать на этом поле. По�
этому нам нужно – быть, а в се�
годняшней ситуации – надо ук�
репляться. Внутреннее наше ор�
ганизационное укрепление –
вопрос на злобу дня. Мы об этом
уже говорим очень долго, слиш�
ком много. Даже решения съез�
довские принимаем, но они не

выполняются в полном объеме и
в нужных масштабах. Организа�
ционное укрепление всех звень�
ев нашей структуры – это пер�
спектива.

– Попробуем отставить в сто�
рону рабочие проблемы и
вспомнить, что мы тоже люди.
По вашим спортивным срав�
нениям могу предположить,
что вы занимались спортом.
Каким, если не секрет, и зани�
маетесь ли сейчас?
– Да, занимался – силовыми

видами спорта. Бокс, борьба…Сей�
час, к сожалению, для этого нет
времени – только для поддержа�
ния тонуса. Прихожу на работу в 9,
ухожу тоже в 9, но вечера. Не гово�
рю уже о командировках, объез�
дил практически всю страну.

Если говорить о хобби – то
охотник с 15�летним стажем. Ес�
ли появляется хотя бы день�два и
закон позволяет в это время охо�
титься, выезжаю на родную Ни�
жегородскую землю. Охота –
это не обязательно добыть что�
либо. В нашем лесу с соснами,
елками, березами я заряжаюсь
лучше всего, отдыхаю так, как ни
на каких морях не отдохнешь.

– Нижегородская земля для
вас родная?

– Родился в Коврове, во Вла�
димирской области. А с 70�х го�
дов родители осели в Нижнем
Новгороде, там учился в школе, в
техникуме, в институте. Работал
много лет директором Дворца
спорта, одновременно с 1995 го�
да – заместителем председателя
облсовпрофа, потом поработал
на заводе «Сокол», а уж затем
пошел по профсоюзной линии в
чистом виде.

Поэтому и считаю Нижегород�
скую область родной. Побродить
с друзьями по лесу, посидеть у
костерка, поговорить – это то,
чего здесь очень не хватает. Меч�
тал отдохнуть в январские празд�
ники, но из�за съезда 3�го января
мы все уже были на работе.

– А отгулы�то хоть вам пообе�
щали?
– Ну, пообещать жениться –

не значит женится (смеется).
Вот на этой дружественной

ноте мы и закончили интервью.
И с удовольствием представля$
ем его читателям. ■

Игорь Киселев
(фото автора)
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Ситуация на Тушинском ма�
шиностроительном заводе, рас�
положенном в Москве, начала
накаляться с конца октября
прошлого года, когда решением
совета директоров ОАО «ТМЗ»
его генеральным директором
стал С.Н. Ильяшенко. В Москву
он прибыл из Волгограда и с со�
бой привел собственную коман�
ду, после чего на заводе сразу
же стали происходить странные
вещи.

Новый руководитель сразу же
заменил охрану предприятия.
Затем взялся за уборщиц, заме�
нив их приезжими, причем с не
совсем привычными для рос�
сийского уха фамилиями и куда
большей зарплатой. Г�н Илья�
шенко посчитал ненужным и
отдел кадров, сократив работ�
ников и оставив лишь девушку,
выдающую трудовые книжки –
потому что решил улучшить
финансовое положение пред�
приятия за счет массовых со�
кращений. Были уволены спе�
циалисты по охране труда. За�
тем очередь дошла до других
высококвалифицированных
специалистов – технологов и
конструкторов. Всего за период
«правления» новой команды
уволилось почти 300 человек из
1400 работавших. Причем,
увольнения проводились с гру�
быми нарушениями трудового
законодательства, действую�
щих соглашений и коллектив�
ного договора. Увольняли мно�
годетных матерей, людей, от�
давших производству не один
десяток лет…

Под предлогом отсутствия
средств решено было закрыть и
медпункт завода. Зато, к приме�
ру, для новой команды директо�
ра были арендованы за немалые
деньги квартиры для ее прожи�
вания.

Однако такого откровенного
наезда на коллектив директору
показалось мало. Удивительным
образом портфель заказов заво�
да оказался пуст, что стало пред�
логом для введения новым руко�
водством режима простоя с де�
кабря 2010 года – без согласо�

вания с профсоюзным комите�
том, без указания сроков про�
стоя, хотя этого требуют усло�
вия колдоговора. Цель была яс�
на: посидят люди в простоях –
сами уволятся.

За всю 80�летнюю историю
оборонного предприятия не бы�
ло такого откровенного беззако�
ния по отношению к трудовому
коллективу со стороны админи�
страции. А между тем история
завода не проста: открытый ког�
да�то с целью освоения новей�
ших образцов авиатехники, он
участвовал в создании орбиталь�
ного корабля «Буран», выполнял
ответственные оборонные зака�
зы, немало сделал и для нужд
столицы, в том числе уже в но�
вейшее время – для ее транс�
портного парка. Но, похоже, ге�
роическая история предприятия
для его новых руководителей
была пустым звуком. Они ни ра�
зу так и не встретились с трудо�
вым коллективом.

Собственники завода – сто�
личное правительство и Банк
Москвы – долгое время остава�
лись в стороне от ситуации. Хо�
тя цель новоприбывшей коман�
ды была прозрачна: загнать
предприятие в тяжелейшую фи�
нансовую ситуацию, лишить за�

казов, под этим предлогом разо�
гнать трудовой коллектив, а ла�
комые для Москвы производст�
венные и прочие площади сдать
в аренду, что уже и стало проис�
ходить. А затем, как можно
предположить, довести пред�
приятие до банкротства и прода�
жи на аукционе. Своего рода
скрытая форма рейдерства. Од�
нако московским чиновникам
это было как бы невдомек…

Тревогу сразу же забила пер�
вичная профсоюзная организа�
ция. Профком во главе с предсе�
дателем первички Т. Толстовой
неоднократно обращался к ру�
ководителю с требованием
встречи, однако никакой реак�
ции с его стороны не последова�
ло. Между тем, атмосфера в кол�
лективе приближалась к крити�
ческой точке, люди были готовы
на любые действия. В этой ситу�
ации профкому пришлось иг�
рать еще и роль сдерживающего
фактора.

Самым активным образом к
разрешению конфликта под�
ключилась Московская город�
ская организация профсоюза.
Однако администрация завода
встала в глухую оборону, не пус�
тив на завод не только правовых
инспекторов, но и работников
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прокуратуры – под предлогом
секретности.

Профком и МГО Профавиа
организовали множество кол�
лективных и индивидуальных
заявлений работников предпри�
ятия, которые направлялись во
все инстанции, включая прези�
дента и премьер�министра стра�
ны, мэра Москвы. Велась подго�
товка к правовому сопровожде�
нию судебных исков, прораба�
тывались варианты коллектив�
ных действий.

3 февраля ситуация на ТМЗ
рассматривалась на заседании
объединенной коллегии по про�
мышленной политике департа�
мента науки и промышленной
политики правительства Моск�
вы. Однако вместо того, чтобы
предложить действенные анти�
кризисные меры, С.Н. Ильяшен�
ко перечислил недочеты преж�
него руководства, а департамент
лишь предложил ему учитывать
мнение профсоюзной стороны.

Коллективу завода, первичной
профорганизации при поддерж�
ке МГО Профавиа все же уда�
лось достучаться до более высо�
ких кабинетов. 16 февраля про�
шлого года состоялась встреча
мэра Москвы С.С. Собянина и
депутатов Государственной и
Московской дум, поводом для
которой стала ситуация на пред�
приятиях авиационной промы�
шленности в г. Москве на при�
мере ОАО «ТМЗ» и ОАО «ММЗ
«Рассвет». Быть может, это ста�
ло тем спусковым крючком, по�
сле нажатия на который про�
цесс, как говорят, пошел.

Далее события напоминают
сводку фронтовых действий. 
17 февраля работники ОАО
«ТМЗ» и МГО Профавиа провели
пикет возле ДК «Салют», в кото�
ром приняли участие около ста
человек. Двадцатиградусный мо�
роз не был пикету помехой. Ос�
новным их лозунгом стал «Моск�
ва, не бросай своих!», адресован�
ный столичному правительству.
Но звучали и другие: «Нацио�
нальная промышленность в опас�
ности», «Господа, может, сокра�
щения начать с вас?».

В тот же день состоялось вне�
очередное собрание акционеров
завода, на котором рассматри�
вался вопрос досрочного пре�
кращения полномочий действу�
ющего совета директоров и из�
брания его нового состава. За�
тем состоялось совещание с уча�
стием представителей админис�
трации предприятия, Госдумы,
правительства Москвы и проф�
союза. Однако положительных
результатов эта встреча не при�
несла.

С 21 февраля, наконец, нача�
лись проверки соблюдения тру�
дового законодательства в ОАО
«ТМЗ» Гострудинспекцией по
городу Москве, Московской
прокуратурой по надзору за
особо режимными объектами,
правовой инспекцией труда
МФП и правовой инспекцией
МГО Профавиа. А 28 февраля
гендиректор завода, почувство�

вав, видимо, что ситуация обо�
рачивается для него не в луч�
шую сторону, все�таки встре�
тился с трудовым коллективом и
представителями профсоюза,
однако так и не смог дать внят�
ные ответы на прозвучавшие ос�
трые вопросы, показав полную
несостоятельность в управле�
нии предприятием.

Тогда в МГО Профавиа было
принято решение о проведении
2 марта еще одного пикета для
привлечения внимания мэра
Москвы. Однако префектура
Западного административного
округа Москвы предложила
провести пикет не на Кутузов�
ском проспекте, у Московского
отделения партии «Единая Рос�
сия», а на набережной Тараса
Шевченко, куда традиционно
отсылают профсоюзников для
проведения их акций. В МГО с
этим решением не согласились
и обратились в Кунцевский
межрайонный суд…

В итоге всех «боданий» с мос�
ковскими чиновниками в пра�
вительстве Москвы было при�
нято решение об инициирова�
нии в совете директоров ОАО
«ТМЗ» процедуры по прекра�
щению полномочий С.Н. Илья�
шенко, как генерального дирек�
тора, с учетом согласия профсо�
юзной стороны не иницииро�
вать массовые мероприятия.
Что ж, смена мэра неожиданно
обернулась для завода благом:
очевидно, в период «перетряс�
ки» чиновных кабинетов их
обитатели решили не рисковать
своими креслами.

В конечном итоге 9 марта со�
стоялось заседание совета ди�
ректоров ОАО «ТМЗ», на кото�
ром председателем совета из�
бран руководитель департамен�
та по науке и промышленной по�
литике правительства Москвы
Е.Б. Балашов, а новым гендирек�
тором завода назначен А.В. Жи�
данов.

Говорить о полной и оконча�
тельной победе трудового кол�
лектива, первичной профсоюз�
ной организации пока рано. За�
воду предстоит долгий и нелег�
кий путь для того, чтобы вы�
браться из финансового тупика,
в который его окончательно за�
гнала команда «реформаторов».
Но главный итог для нас здесь в
том, что профсоюз показал свою
силу – и ее увидели. ■

Игорь Киселев
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В последний раз я был на Севе�
ре несколько лет назад. Помнит�
ся Архангельская область, Севе�
родвинск, вывод из эллинга но�
вой атомной подлодки «Юрий
Долгорукий», обильный обед в
столовой северного гиганта атом�
ного судостроения – Севмаша,
приветливые лица севмашев�
цев… Хорошая была командиров�
ка. Интересная.

Но то было летом. И давно. А
сейчас – снова Архангельская
область, но уже Котлас. И пред�
приятие, куда я направлялся, да�
леко не гигант. К тому же – зи�
ма, под 30 градусов мороза. И ли�
ца таксистов, которые сторожи�
ли меня на перроне, были отнюдь
не приветливые, а скорее, выжи�
дающие: типа, сколько можно со�
драть с москвича? Потому как
маршрутки до станции Котлас�
Узловой просто не ходили. Как и
автобусы.

Поезд Москва – Сыктывкар
унесся в снежной пыли дальше
на север, а я торговался с такси�
стами и уже предчувствовал, что
поездка не сложилась. Бывает
такое, когда только видишь из
окна поезда или иллюминатора
самолета пригороды, первые
дачные поселки, а шестое чувст�
во уже подсказывает: дело будет

скучное, нелегкое, не результа�
тивное…

Когда некий древний транс�
портный аппарат под именем
«Волга», управляемый бодрым
котласским пенсионером, уносил
меня в недра города, я этот самый
город рассматривал. И пришел к
выводу, что он безлюден. Нет, лю�
ди, конечно, были, там и тут. По�
одиночке и даже парами. Но как�
то не верилось, что Котлас населя�
ют целых 70 тысяч жителей. Мо�
жет быть, виной здесь морозный
февраль, а летом тут по�другому…

Территория вокруг Котласско�
го электромеханического завода,
куда я направлялся, была и вовсе
пустынна. В принципе, так и
должно быть, завод – не празд�
ничная ярмарка, здесь надо рабо�
тать, а не прогуливаться. Но так и
подмывало воззвать в этой снеж�
ной пустыне: «Люди, ау!»… И по�
шарить в соседнем лесу на пред�
мет поисков йети, то бишь снеж�
ного человека.

У нас была предварительная до�
говоренность с недавно избран�
ным председателем первичной
профсоюзной организации заво�
да С.М. Агалаковым о моем при�
езде. Правда, я знал, что он в дни
моей командировки будет в отпу�
ске, но передвинуть ее по време�

ни не было возможности. Рассчи�
тывал побеседовать с предыду�
щим председателем первички
Н.А. Ганиной, досконально знаю�
щей положение дел на заводе и в
профорганизации. Да и директор
предприятия А.Г. Ракин дал со�
гласие на встречу, что было нема�
ловажно.

Но с первого же часа пребыва�
ния на этом славном предприя�
тии начались, что называется, об�
ломы. Минут 40 я топтался в
фойе у проходной и от скуки дос�
конально изучил выставленные
там образцы высокоинтеллекту�
альной продукции завода: бочку
металлическую, плуг, тележку
грузовую, санки детские, редук�
тор, колонку водогрейную… В
священный трепет меня повергла
выставленная на продажу здесь
же довольно обшарпанная дверь
б/у – и за смешную цену! Ее я
изучил особенно внимательно,
гадая, в чем же секрет такого
оригинального подхода к марке�
тингу. Может, это удачный ход
для маскировки истинного, обо�
ронного назначения завода? Хо�
тя опыт подсказывал, что в таких
городках каждая уличная собака
знает, что производят на том или
ином предприятии, не говоря
уже о людях.

9В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

РЕПОРТАЖ

А йети в Котласе не живут!!тувиж ен есалтоК в итей А

ProfAvia 1-11_v4.qxd  28.03.2011  12:18  Page 9



Появившаяся Наталья Анатоль�
евна Ганина была расстроена,
чем подтвердила мои худшие
опасения по поводу этой поезд�
ки. Директор очень срочно и вне�
запно отбыл в командировку, а
его зам (неважно, который по
счету) категорически против мо�
его проникновения на завод.
Ужасно секретно, знаете ли, да
еще коммерческие тайны, фи�
нансовые…

В расстройстве чувств я сфото�
графировал означенные выше
бочку с плугом, полагая, что это
все�таки не атомная подводная
лодка, и отправился пытать счас�
тье по устройству своего ночлега
в заводской профилакторий. На�
ивный! Не успел переступить по�
рог этого учреждения, как меня
встретило грозное предупрежде�
ние администратора: «Тут позво�
нили, что фотографировать на
территории завода нельзя! И сам
завод снимать тоже нельзя!».
Словно на дворе тридцатые годы
прошлого века, и не крутятся над
головой целые стаи любопытных
спутников…

Что ж, фобии бывают разные.
Но хотя бы переночевать пустили.

Оставалась надежда на продук�
тивное общение с профсоюзным
активом. И оно состоялось в лице
Н.А. Ганиной, которая, надо от�
дать ей должное, осмелилась
встретиться с представителем
ЦК профсоюза. Правда чайку мы
не попили, а побеседовали в фойе
под бдительным оком админист�
ратора.

Зная, что этот репортаж будут
читать на заводе, сразу скажу для

особо озабоченных секретнос�
тью заводских служащих: Ната�
лья Анатольевна в разговоре про�
являла максимум сдержанности,
ссылаясь на те же коммерческие
и прочие тайны. По�человечески
это понятно: профсоюзный актив
на предприятии, включая предсе�
дателя первички – не освобож�
денный, работу потерять не хо�
чется никому. Тем более что в го�
роде с ней очень туго. А такой
риск, судя по атмосфере, создан�
ной на заводе, вполне реален.

Поэтому на следующий день я
решил воспользоваться традици�
ями священного журналистского
братства и посетил редакцию од�
ной из городских газет, чтобы по�
полнить имеющуюся информа�
цию. Не называю газету по
просьбе коллег: их, похоже, тоже
волнуют заводские фобии. За�
разная это штука, однако.

Справедливости ради надо
сказать, что я ехал не в полную
неизвестность. Общее положе�
ние дел и на заводе, и в первич�
ке секретом ни для кого не явля�
лось и характеризовалось, мягко
говоря, не лучшим образом. Од�
нако действительность оказа�
лась суровее.

Если говорить о первичной
профсоюзной организации, то
она находится под мощным адми�
нистративным прессом, благо�
расположением заводского на�
чальства не пользуется. И
профчленство в ней неуклонно
падает. Сегодня оно составляет
менее трети от числа работаю�
щих. Всего же в первичке на се�
годня около двухсот членов

профсоюза. Поскольку админис�
трация предприятия перечисляет
ей профвзносы по остаточному
принципу, когда на счету появля�
ются какие�то деньги, и ликвиди�
ровать задолженность не спешит,
то финансовые ресурсы органи�
зации очень ограничены. Это, в
свою очередь, не позволяет пер�
вичке оказывать членам профсо�
юза существенную помощь, что,
конечно же, негативно сказыва�
ется на ее имидже.

Первичная профорганизация
держится на кадрах старшего
поколения, молодежь вступать в
профсоюз не спешит. Да и вооб�
ще на предприятии не держит�
ся: закончив местное профтеху�
чилище, уходит грузчиками на
склады, поскольку зарплата там
выше. Или уезжает в Архан�
гельск, Вологду, прочие города
покрупнее. В целом же средняя
заработная плата в городе, как
сказала Наталья Анатольевна,
около 20 тысяч рублей, на заво�
де – меньше. Сколько? Оказы�
вается, опять коммерческая тай�
на! Это уже просто нихт ферш�
тейн какой�то…

Еще из нюансов, характеризу�
ющих жизнь этого коллектива:
молодежного совета на заводе
нет. Значит, вряд ли есть осо�
знанная молодежная политика.
Собственно, таких советов нет
ни на одном предприятии города.

Непонятна и ситуация с коллек�
тивным договором. Действую�
щий закончился в феврале, одна�
ко на момент моей поездки в пер�
вичке не знали, будет он пролон�
гирован или же администрация
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выдвинет новый проект, как вро�
де бы собиралась… То есть, ника�
кой работы по колдоговору не ве�
лось, а это грубейшее нарушение
трудового законодательства.

Говоря об экономической ситу�
ации на заводе, Н.А. Ганина была
очень дипломатична: последние
два года, сказала она, предприя�
тие поднимается, заказы есть, за�
держки зарплаты небольшие…

Тут я склонен верить больше
коллегам�журналистам, которые
прямо сказали: «Да лихорадит
этот завод постоянно, и сегодня
тоже. Зарплату задерживали по
полгода. Заказы то есть, то нет.
Терпеливый народ: у нас тут в го�
роде, бывало, люди и на акции
выходили, и дорогу перекрыва�
ли, а там – молчат. Да так уж у
них давно повелось – директор
все решает, а теперь вроде как и
заказы добывает. Кормилец сво�
его рода». Своеобразный, одним
словом, коллектив – даже для
России.

Предприятию действительно
трудно. Завод периодически от�
ключают от тепла и электроэнер�
гии за неуплату. Основная про�
дукция – баллоны различного на�
значения, в том числе для авиа�
ции, гражданской и военной. Сра�
зу скажу для доморощенных за�
водских секретчиков: данные –
из открытой печати, в том числе с
сайта самого завода (который,
кстати, давно не обновлялся, по�
скольку завод там до сих пор чис�
лится в статусе ФГУП, хотя акци�
онировался еще в прошлом году
со стопроцентным участием го�
сударства).

Расцвет предприятия пришелся
на 1986�1992 годы. Тогда на нем
трудилось около четырех тысяч
человек, в том числе в одном
только управлении – 700, около
двух тысяч – в цехах. Заводчане
заселили целый микрорайон ря�
дом с предприятием. А о том, как
ударили по коллективу 90�е годы,
можно судить хотя бы по тому,
что, например, конструктор про�
давал мясо на рынке, а начальник
цеха – одежду. С тех пор смени�
лось три директора, нынешний
пришел в 2008 году. А двое пре�
дыдущие остались здесь же, в
Котласе.

На сегодняшний день ситуация
несколько улучшилась. Из соци�
алки, правда, сохранен лишь про�
филакторий. Какие�то заказы
удается получать. В частности, на
пожарные баллоны. Хуже с госо�
боронзаказом: часть его москов�

ские чиновники по непонятным
причинам передали в Баку, пола�
гая, очевидно, что в Азербайджа�
не больше нуждаются в сохране�
нии рабочих мест, да и отечест�
венные секреты хранят куда на�
дежнее. А то, что на Котласском
ЭМЗ простаивают так называе�
мые линейки станков, цеха пус�
туют, их не волнует…

Какой�то проблеск все�таки
есть: в 2009 году завод навестили
высокие московские чины из
концерна «Авиационное обору�
дование», входящего в состав
корпорации «Ростехнологии», к
которому относится завод, и по�
обещали в случае акционирова�
ния помочь предприятию и с кре�
дитами, и с возвратом гособорон�
заказа… Исполнения последнего
обещания на заводе ждут до сих
пор. Ведь три года, по пословице,
еще не прошли.

В какой�то степени можно по�
нять в такой ситуации отноше�
ние нынешнего директора к пер�
вичной профсоюзной организа�
ции: ну, чем она может помочь?
Хотя, на мой взгляд, отношение
очень и очень близорукое, не�
дальновидное. Невольно вспом�
нилась поездка на Саратовский
авиационный завод, находив�
шийся в полном упадке, беседа с
его новой командой менеджеров.
Первое, с чего они начали, чтобы
вернуть людей в цеха, возродить
рабочие места, производство – с
восстановления первичной про�
форганизации. И сами вступили
в профсоюз, подавая пример. Ад�
министратор, чиновник вооду�
шевить людей никогда не смо�

жет, это противно его природе. А
профсоюз – может и обязан. По�
тому что настоящая первичная
профорганизация – еще и хра�
нительница памяти, боевого ду�
ха, традиций коллектива, всего
того, что не поддается бухгалтер�
скому учету, но очень ценно и
значимо. На САЗе руководители
это поняли. На ЭМЗ – нет.

Между прочим, профсоюз мог
бы помочь заводу и более пред�
метно. В частности, как сказал
мне перед отъездом председатель
Профавиа Н.К. Соловьев, мы
могли бы поднять вопрос о госо�
боронзаказе для завода в Военно�
промышленной комиссии. Но,
как уже говорилось, г�н Ракин от�
был в срочную, непредвиденную
командировку. Тем не менее, по
приезде в Москву я дозвонился
до него по его мобильному теле�
фону (говорю сразу для бдитель�
ных заводских церберов: номер
телефона получил из альтерна�
тивных источников) и предложил
встретиться уже в столице, чтобы
обсудить проблемы предприятия.
Александр Григорьевич, столь же
неожиданно объявившийся в
Котласе после моего отъезда, со�
гласился, обещал позвонить…
Что ж, три года еще впереди, по
той же пословице. Да и вообще –
дорогу осилит идущий. Невоз�
можно помогать тем, кто этого не
хочет.

Между прочим, как выясни�
лось, йети в окрестностях Котла�
са не живут. Не было у меня шан�
сов отыскать их берлогу в здеш�
них лесах. Да и вообще это впол�
не цивилизованный северный 
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город. Целых тринадцать школ,
три профтехучилища, три техни�
кума, филиалы двух вузов, 
питерского и московского, драм�
театр, бассейны.

Очень активно велось жилищ�
ное строительство в последние
годы. По стоимости жилье здесь
вполне сравнимо с подмосков�
ным, что, конечно, вызвало мой
недоуменный вопрос: а на какие
шиши его тут покупают при
столь невеликих зарплатах? Ведь
электромеханический завод дав�
но утратил статус градообразую�
щего, прочих крупных предприя�
тий нет, если не считать птицефа�
брику, деревообрабатывающий
завод и прочие небольшие орга�
низации. Есть еще судострои�
тельно�судоремонтный завод, но,
как образно выразились мои кол�
леги, «заказы у него – припадоч�
ные», то есть, ситуация еще ху�
же, чем на электромеханичес�
ком. Это понятно: протекающая
рядом с городом Северная Двина
заброшена, судоходства на ней
практически нет, хотя соответст�
вующая организация, гордо име�
нуемая Котласским портом, все
еще наличествует.

Были еще здесь раньше мясо�
комбинат и хлебокомбинат, но
оба обанкротились – как и муни�
ципальное пассажирское авто�
предприятие, после чего жители
города перешли исключительно
на услуги частных такси и марш�
руток.

Выручает Северная железная
дорога и связанные с ней пред�
приятия, они дают до половины

всех поступлений в бюджет му�
ниципального образования «Кот�
лас». Основное предприятие –
Сольвычегодское отделение Се�
верной железной дороги пред�
ставляет собой не только круп�
ный транспортный узел, но и ба�
зу по ремонту железнодорожно�
го состава. Зарплата у железно�
дорожников выше, чем в среднем
по городу, и работа здесь счита�
ется престижной. Соответствен�
но железнодорожники – в числе
основных покупателей жилья.

Ну, и пенсионеры, конечно, ку�
да же без них. На Севере на пен�
сию выходят на пять лет раньше,
продолжают работать, оформля�
ют ипотеку, покупают жилье для
детей. Еще рядом с городом есть
поселки нефтяников, газовиков.
Немало военнослужащих в запа�
се реализуют здесь свои жилищ�
ные сертификаты.

В Котласе даже присутствует
нечто вроде супермаркета – тор�
говый центр «Адмирал». Мне при�
шлось его посетить в банальных
поисках, где бы пообедать. «Адми�
рал» был пустынен, как и город. А
присутствовавший немногочис�
ленный народ в основном грелся
на скамеечках и стульчиках в ка�
фе, с почтением озирая великоле�
пие витрин. На мое удивление по
этому поводу, как и в отношении
почти московских цен в торговле
вообще, мне стеснительно ответи�
ли: да ходят в этот торговый
центр, как в музей…

Я это к тому, чтобы читатель
имел представление, в какой сре�
де сегодня выживает Котласский

электромеханический завод.
Можно еще добавить, что у горо�
да серьезная проблема – отсут�
ствие собственной электроэнер�
гии, он получает ее от Северод�
винской и Архангельской ТЭЦ,
работающих на привозном угле и
мазуте, из�за чего цена на элект�
роэнергию на 80 процентов вы�
ше, чем в соседних регионах. Со�
ответственно это сказывается и
на экономике завода.

Трудно, конечно, заводчанам. 
А кому сегодня легко? Даже оли�
гархи – и те, говорят, плачут. Хо�
тя, если честно, в это мало верит�
ся, если за период кризиса их
число только возросло. Кому, как
говорится, война, а кому мать
родная…

Хочется верить, что первичка
поднимется, а люди поймут –
далеко не все зависит от дирек�
тора, и не он – кормилец заво�
да, а они, труженики. Директора
приходят и уходят, а коллектив
остается.

Именно профсоюз должен до�
нести такое понимание до каждо�
го. Больше просто некому.

…И все же осталось после такой
командировки некое доброе чув�
ство, теплая черточка. В обледе�
невшем и прокуренном тамбуре
старенького вагона поезда Вор�
кута – Москва какой�то нефтя�
ник дружелюбно спросил: «Что, с
вахты едешь?».

Значит, Север хоть чуть�чуть,
но признал своим!

И может быть, все�таки пода�
рит встречу с йети. ■

Игорь Киселев
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16 февраля состоялась XXXVI
отчетно�выборная профсоюз�
ная конференция ОАО «КАПО
им. С.П. Горбунова». На ней
присутствовал председатель Та�
тарского республиканского ко�
митета профсоюза авиационной
промышленности Р.К. Фасхут�
динов. В повестке дня конфе�
ренции были отчет о работе
профсоюзного комитета за пе�
риод с марта 2006 года по фев�
раль 2011 года, отчет о работе
ревизионной комиссии, выборы
председателя первичной проф�
союзной организации и профсо�
юзного комитета.

Председателем первичной
профорганизации единогласно
был избран А.А. Чудаков. В со�
ставе профсоюзного комитета
произошло обновление членов
профкома на 40%. С докладами
на конференции выступил ряд
делегатов, рассказавших о

профсоюзной работе в своих
подразделениях.

Конференция постановила
признать работу профсоюзного
комитета за отчетный период
удовлетворительной. Главными
задачами вновь избранного со�
става профсоюзного комитета
были названы обеспечение за�

щитных функций членов проф�
союза, выполнение коллективно�
го договора, мобилизация кол�
лектива на выполнение произ�
водственного плана.

Перед делегатами конферен�
ции выступил генеральный ди�
ректор объединения В.К. Каю�
мов. Он рассказал о состоянии
дел на предприятии, о задачах и
перспективах развития произ�
водства и пожелал новому соста�
ву профсоюзного комитета пло�
дотворной работы совместно с
администрацией.

Состоялись выборы ревизион�
ной комиссии, комиссии по трудо�
вым спорам, совместного комите�
та (комиссии) по охране труда, ко�
миссии по социальному страхова�
нию общества. В завершение
были избраны делегаты на XVI от�
четно�выборную республикан�
скую профсоюзную конферен�
цию отрасли. ■

Л. Прорехин,
инструктор профкома 

ОАО «КАПО им. С.П. Горбунова»
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Главные задачи 
названы конференцией

От редакции:
В Российском профсоюзе трудящихся авиационной промышленности на полном ходу – отчетно3
выборная кампания. В большинстве цеховых профсоюзных организаций она уже завершилась
и сейчас идет в основном в первичных профорганизациях, на очереди – территориальные
организации профсоюза. Впрочем, строгой очередности здесь нет, но есть главное: отчеты и
выборы в профсоюзе идут не ради формы, а с пристрастным анализом того, что сделано, с
глубокими раздумьями над перспективами развития профорганизаций с учетом непростых
реалий сегодняшнего дня. Не случайно в некоторых случаях итоги выборов профсоюзных
лидеров были неожиданными.

В той или иной мере эти раздумья ощущаются и в материалах сегодняшнего номера
«Вестника Профавиа», не обязательно посвященных теме отчетов и выборов. А ниже мы
предлагаем только одну из многих информаций на отчетно3выборную тематику, поступающих
сегодня в ЦК профсоюза.

Рабочий момент конференции

Новый состав профсоюзного комитета КАПО с председателем 
Республиканского комитета профсоюза Р.К. Фасхутдиновым
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В социальной сфере актуаль�
ной задачей ФНПР, ее членских
организаций была и остается дея�
тельность, направленная на уве�
личение вложений государства и
бизнеса в воспроизводство рабо�
чей силы и развитие человечес�
кого капитала.

Новые вызовы требуют адек�
ватной реакции и активных дей�
ствий по отстаиванию социаль�
но�экономических интересов
членов профсоюзов, обеспече�
нию им и их семьям достойной
жизни в противовес проводимой
политике «затягивания поясов» и
урезания социальных расходов.

Одним из важных итогов проф�
союзной работы за прошедший
период стало решение по возвра�
щению системы социальной за�
щиты работника на страховые
рельсы, введению страховых
взносов вместо единого социаль�
ного налога, что подтверждает
обоснованность позиции и дейст�
вий ФНПР.

Однако процесс перехода не
должен сопровождаться попыт�
ками инициировать не просчи�
танные по последствиям измене�
ния условий пенсионного обес�
печения, изъятием из законода�
тельства права работающих на
страхование от безработицы, са�
наторно�курортное лечение и оз�
доровление, оплату детских путе�
вок на отдых за счет средств со�
циального страхования, сниже�
нием реальных размеров выпла�
ты пособий по временной нетру�
доспособности и материнству.

В этих условиях одной из ос�
новных задач ФНПР, членских
организаций на предстоящий пе�
риод является восстановление
влияния профсоюзов в системе
социального страхования, обнов�
ление деятельности комиссий по
социальному страхованию и пен�
сионных комиссий, повышение
эффективности профсоюзного
контроля за полнотой, своевре�
менностью и качеством предо�
ставления членам профсоюзов
социальных услуг.

В целях формирования полно�
ценной социальной защиты ра�
ботника на страховых принципах
предстоит большая работа по

формированию нормативной
правовой базы и тарифной поли�
тики обязательного социального
страхования, установлению пра�
вового статуса и организации де�
ятельности внебюджетных соци�
альных фондов, обеспечению ав�
тономности фондов от решения
бюджетных задач, реализации
механизмов участия профсоюзов
в управлении и контроле за рас�
ходованием страховых средств.

Нам надо добиваться законода�
тельного установления норм заме�
щения утраченного заработка ра�
ботника не ниже уровня, опреде�
ленного конвенциями и рекомен�
дациями МОТ, построения нацио�
нальной системы обязательного
социального страхования на осно�
ве и критериях 102�й Конвенции
МОТ «О минимальных нормах со�
циального обеспечения» и Евро�
пейской социальной хартии,
включая восстановление обяза�
тельного страхования от риска по�
тери работы, необходимость кото�
рого особенно остро проявилась в
условиях кризиса.

Одним из приоритетов деятель�
ности профсоюзов на предстоя�
щий период остаются вопросы
защиты пенсионных прав рабо�
тающих и повышения уровня их
пенсионного обеспечения при
выходе на пенсию.

Несмотря на предпринимаемые
в последнее время меры поддерж�
ки покупательной способности
пенсии, ее средний уровень (8,5
тыс. рублей) далек от критериев
достойной жизни пенсионеров,
не говоря уже о молодежи. Поли�
тика сдерживания роста заработ�
ной платы не только препятствует
наполнению пенсионной систе�
мы, но и снижает возможности
участия работающих в формиро�
вании добровольных пенсионных
накоплений. Несамодостаточ�
ность работника в трудовой жиз�
ни перерастает при выходе на
пенсию в социальное иждивенче�
ство и полную зависимость от го�
сударства.

Публично обсуждаемые меры
по повышению пенсионного воз�
раста не могут решить проблему
долгосрочной устойчивости пен�
сионной системы. По мнению

экспертов, экономический эф�
фект от реализации этой идеи бу�
дет кратковременный и незначи�
тельный. Демографические пока�
затели, и прежде всего уровень
смертности мужчин и невысокая
продолжительность жизни, не
дают оснований для рассмотре�
ния этого вопроса в среднесроч�
ной перспективе. В отличие от за�
падных стран, у нас иная пенси�
онная формула. Если пенсион�
ный возраст увеличивать, к при�
меру, на пять лет, то объем пен�
сионных обязательств также воз�
растет. При этом установленный
тариф страховых взносов не поз�
волит покрыть обязательства, ко�
торые дополнительно возникают
вследствие увеличения пенсион�
ного возраста.

В целях оптимизации пенсион�
ной системы, с учетом демогра�
фических факторов, снижения
численности трудоспособного
населения и увеличения числа
пенсионеров, необходимости
преодоления хронического де�
фицита средств на покрытие пен�
сионных обязательств, нам пред�
стоит участвовать в формирова�
нии программы долгосрочного
развития пенсионной системы в
контексте политики заработной
платы и всего спектра социально�
трудовых отношений, нацели�
вать ее на повышение уровня
пенсионного обеспечения граж�
дан и, прежде всего, на преобра�
зование системы досрочных пен�
сий, совершенствование накопи�
тельного компонента, стимули�
рование добровольного пенсион�
ного страхования работников.

В ряду активно обсуждаемых
проблем в обществе находятся
вопросы состояния здоровья на�

14 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

АНАЛИТИКА

Андрей Никитич Черкасов, 

руководитель департамента 
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селения и реформирования сис�
темы здравоохранения. Много�
летнее недофинансирование
этой отрасли и ограниченные
ресурсы, невнятность организа�
ции обязательного медицинско�
го страхования снижали воз�
можности обеспечения доступ�
ности и качества медицинской
помощи.

Предпринятые в последнее вре�
мя шаги по реализации нацио�
нального проекта «Здоровье», це�
левое выделение средств на бли�
жайшие два года в размере 460
млрд. рублей за счет увеличения
тарифа взносов на обязательное
медицинское страхование, на�
правляемых на реализацию про�
граммы модернизации здравоо�
хранения и, прежде всего, улуч�
шение материально�технической
базы и переход на современные
стандарты оказания медицинской
помощи, обозначили векторы ре�
формирования отрасли.

Профсоюзы призваны нала�
дить контроль за использованием
выделяемых страховых средств
на реализацию программ модер�
низации здравоохранения с тем,
чтобы в каждом регионе освое�
ние этих ресурсов было макси�
мально эффективным и направ�
ленным на решение главной за�
дачи – улучшение медицинского
обслуживания и показателей
здоровья работающих и членов
их семей.

Вместе с тем, выбранные при�
оритеты не являются исчерпыва�
ющими. Острой проблемой оста�
ется наличие дефицита врачей и
медсестер, уровень их квалифи�
кации. Кроме того, состояние
здоровья населения зависит,
прежде всего, от нацеленности
здравоохранения на профилак�
тику и обеспечение доступности
лекарственных средств.

В этом плане необходимо доби�
ваться включения в законодатель�
ство об обязательном медицин�
ском страховании лекарственно�
го обеспечения работников, вос�
становления оправдавшей себя в
прошлом производственной ме�
дицины. Улучшение условий са�
нитарно�бытового и лечебно�про�
филактического обслуживания
работающих, полный охват дис�
пансеризацией наемных работни�
ков, организация общественного
питания на производстве, восста�
новление механизмов обеспече�
ния санаторно�курортного лече�
ния, развитие санаториев�профи�
лакториев, как системы преду�

преждения общей и профессио�
нальной заболеваемости – это
тот комплекс мер, который реаль�
но способствует укреплению здо�
ровья работающего человека, по�
вышению доступности и качества
медицинской помощи.

Помимо этих задач, нас не мо�
жет не беспокоить ситуация с оз�
доровлением детей. Итоги прове�
дения детской оздоровительной
кампании 2010 года в условиях пе�

рехода от страхового к социально�
обеспечительному формату с от�
ветственностью регионов свиде�
тельствуют о снижении компен�
саций за счет бюджетных средств
стоимости путевок и доступности
отдыха для детей работающих. В
этой ситуации профсоюзным ор�
ганизациям необходимо доби�
ваться для работающих восста�
новления льгот по оплате путевок
на оздоровление детей. ■

О новом порядке расчета пособий 
по социальному страхованию

Внесенные Федеральным законом № 343$ФЗ от 8 декабря 2010 г. измене$
ния в закон «Об обязательном социальном страховании на случай времен$
ной нетрудоспособности и в связи с материнством» существенно меня$
ют условия обеспечения застрахованных лиц пособиями по социальному
страхованию.

ФНПР изначально выступала против предложенных правительством
РФ мер по преодолению дефицита бюджета Фонда социального страхова�
ния – мер однонаправленных, через понижение уровня страхового обес�
печения работников.

В заявлении от 22 сентября 2010 г. ФНПР выразила несогласие с попыт�
кой ухудшения социальной защиты трудящихся путем фактического сни�
жения норм выплаты пособий по социальному страхованию, подчеркивая,
что провал эксперимента с единым социальным налогом, который привел
систему обязательного социального страхования к разбалансированности
и кризису, не стал уроком для органов власти.

В условиях продекларированного перехода на страховые принципы про�
должается политика латания дыр и «оптимизации социальных расходов»
за счет работающих граждан без предварительной проработки этих вопро�
сов с социальными партнерами.

Аргументацию нововведений в связи с бюджетным дефицитом Фонда
социального страхования профсоюзы рассматривают не иначе, как про�
счеты в бюджетной и тарифной политике системы обязательного социаль�
ного страхования. ФНПР неоднократно указывала, что эти вопросы, как и
установление норм обеспечения пособиями, должны быть предметом до�
говоренности сторон социального партнерства.

8 октября 2010 г. на заседании Российской трехсторонней комиссии по
регулированию социально�трудовых отношений профсоюзная сторона
Комиссии и сторона работодателей не поддержали проекты федеральных
законов, направленных на ухудшение уровня страхового обеспечения ра�
ботающих.

В результате консультаций и переговоров с социальными партнерами
профсоюзам удалось добиться исключения ряда позиций, ущемляющих
права трудящихся: остались без изменения нормы действующей стажевой
шкалы, определяющей размеры выплаты пособия по временной нетрудо�
способности, снят вопрос о включении в базу для расчета страховых взно�
сов доходов по гражданско�правовым договорам.

Вместе с тем, несмотря на возражения ФНПР, законом № 343�ФЗ введен
новый порядок определения среднего заработка для расчета пособий за
два предшествующих календарных года вместо 12 месяцев, что вызвало
негативную реакцию в обществе и стало одной из горячих тем, обсуждае$
мых в СМИ.

Профсоюзы считают, что для большинства работников эта новация, по
сути, является скрытой формой снижения норм обеспечения пособиями
по временной нетрудоспособности, по беременности и родам, по уходу за
ребенком до полутора лет. При этом пособия будут компенсировать не ре�
ально утраченный заработок работника (работницы), как это принято в со�
циальном страховании, а доход двух�трехлетней давности (в 2011 году – 
за 2009–2010 годы).

В декабре и в январе по стране прошли пикеты беременных женщин.
Участницы пикетов выразили мнение, что изменение порядка исчисления
среднего заработка для расчета материнских пособий носит дискримина�
ционный характер и отрицательно скажется на планах молодых женщин
завести детей.
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По заказу ЦК профсоюза трудя�
щихся авиационной промышлен�
ности научными сотрудниками
Института труда Минздравсоц�
развития России и Института пи�
тания Российской академии меди�
цинских наук разработан мини�
мальный отраслевой стандарт оп�
латы труда квалифицированных
рабочих основных (базовых) про�
фессий, занятых на предприятиях
авиационной промышленности.

Отраслевой стандарт оплаты
труда предназначен для исполь�
зования профсоюзными органи�
зациями в переговорах с работо�
дателями при заключении кол�
лективных договоров и отстаива�
ния коренных интересов членов
профсоюза с использованием на�
учных выводов.

Величина минимального стан�
дарта оплаты труда определена
для квалифицированных рабо�
чих 5 разряда следующих про�
фессий: токарь, фрезеровщик,
слесарь механосборочных работ.

Работы, выполняемые рабочими
этих профессий, характеризуют�
ся как среднетяжелые, требую�
щие физического и эмоциональ�
ного напряжения в связи с высо�
кой ответственностью за точ�
ность ведения работ и качество
изготавливаемой продукции.

Минимальный стандарт оплаты
труда следует рассматривать как
минимальный размер заработной
платы квалифицированного рабо�
чего 5 разряда, занятого трудом
средней тяжести, который обос�
нован минимальными нормами
потребления материальных благ и
услуг, необходимыми для восста�
новления работоспособности и
сохранения здоровья с учетом
территориальных особенностей.

Для обоснования величины ми�
нимального стандарта оплаты
труда специально были разрабо�
таны потребительские корзины
бюджетов минимального достат�
ка для проживания и работы в го�
родах Смоленске, Саратове, Но�

восибирске, Иркутске и Комсо�
мольске�на�Амуре, которые по�
дробно отражены в приложениях
к Стандарту.

Потребительские корзины были
сформированы на основе научно
обоснованных норм и нормативов
(по продуктам питания, основным
непродовольственным товарам и
платным услугам), применение
которых позволяет обеспечить
нормальную жизнедеятельность
работающих, воспроизводство и
развитие их рабочей силы.

В целом стоимостная оценка
набора потребительской корзи�
ны, включенного в бюджет, опре�
деляет стоимость жизни работ�
ников. С учетом дифференциро�
ванного уровня цен по регионам
и неодинаковых потребностей
из�за расположения городов в
разных природно�климатичес�
ких зонах, стоимость бюджетов
минимального достатка сущест�
венно отличается.

Доходы квалифицированных

16 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

АНАЛИТИКА

ЗАРПЛАТУ – ПО НАУКЕ!

1 Смоленская область 20454 22602 24862 27577

2 Владимирская область 20454 21998 23890 26234

3 Воронежская область 19227 21150 23455 25303

4 Калужская область 19431 21263 23432 25419

5 Костромская область 19840 21408 23292 25819

6 Курская область 18409 20489 22722 24876

7 Московская область 24545 26214 29071 31382

8 Тамбовская область 17386 18986 20524 22191

9 Тверская область 21272 22782 24673 27056

10 Тульская область 20454 22397 24525 26992

11 Ярославская область 22090 24034 26317 29075

12 г. Москва 32726 35115 38556 42076

13 Архангельская область 26590 29036 31533 34488

15 г. Санкт3Петербург 23727 26052 28266 30931

16 Республика Дагестан 16772 18365 20550 23404

17 Ростовская область 19840 21507 23593 25808

18 Республика Башкортостан 18409 19790 21433 23499

19 Республика Татарстан 18818 20135 21645 23429

№№
п/п

Наименование субъекта
Российской Федерации

Величина
минимального
стандарта
оплаты труда,
разработанная
Институтом
труда
на март 2008
года (руб.)

Величина минималь3
ного стандарта оплаты
труда, рассчитанная с
учетом индекса потре3
бительских цен за 
период с апреля 2008 г.
по декабрь 2008 г.
на 1 января 2009 года
(руб.)

Величина минималь3
ного стандарта оплаты
труда, рассчитанная с
учетом индекса потре3
бительских цен за 
период с апреля 2008 г.
по декабрь 2009 г.
на 1 января 2010 года
(руб.)

Величина минималь3
ного стандарта оплаты
труда, рассчитанная с
учетом индекса потре3
бительских цен за 
период с апреля 2008 г.
по декабрь 2010 г. 
на 1 января 2011 года
(руб.)
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рабочих должны быть достаточ�
ными для обеспечения потребно�
стей в питании по научно обосно�
ванным физиологическим нор�
мам, в необходимых наборах
одежды, обуви, мебели; предме�
тах хозяйственного и культурно�
бытового назначения, для оплаты
жилищно�коммунальных услуг,
организованного отдыха и лече�
ния; транспорта, услуг связи.

В соответствии с разработан�
ным Институтом труда мини�
мальным отраслевым стандартом
оплаты труда отделом социально�
трудовых отношений ЦК проф�
союза рассчитаны минимальные
размеры оплаты труда рабочих
базовых профессий на предприя�
тиях авиационной промышлен�
ности по состоянию на 1 января
2009, 2010 и 2011 годов с учетом
опубликованных Федеральной
службой государственной стати�
стики Российской Федерации
данных по индексу потребитель�
ских цен в регионах.

Уровень минимальной оплаты
труда квалифицированных рабо�
чих на текущий период рассчи�
тывается следующим образом:

Пример расчета по Смолен�
ской области:

Величина стандарта была раз�

работана Институтом труда в це�
нах марта 2008 года.

Индекс потребительских цен
(ИПЦ) в Смоленской области со�
ставил:

с марта по декабрь 2008 года
110,5%;
ИПЦ за 2009 год составил
110,0%;
ИПЦ за 2010 год составил
110,9%.
Чтобы определить минималь�

ный уровень оплаты труда квали�
фицированных рабочих базовых
профессий на начало 2011 года,
необходимо величину стандарта,
определенную для Смоленской
области на март 2008 года, проин�
дексировать, т.е.

20454 руб. х (110,4% : 100%) х
9 мес. 2008 г.

х (110,4% : 100%) х
2009 г.

х (110,4% : 100%) = 27577 руб.
2010 г.

Из полученных расчетов следу�
ет, что уровень оплаты труда ква�
лифицированных рабочих, заня�
тых на предприятиях авиацион�
ной промышленности Смолен�
ской области, на начало 2011 года

должен составлять не менее
27577 рублей.

Приведенные в таблице данные
показывают, каким уровнем оп�
латы труда должен располагать
квалифицированный рабочий 5
разряда, работающий в нормаль�
ных условиях труда, чтобы обес�
печивать поддержание своей ра�
ботоспособности, сохранение
здоровья, а также простое вос�
производство рабочей силы.

Сложная экономическая ситуа�
ция на предприятиях авиацион�
ной промышленности может вы�
звать негативную реакцию рабо�
тодателей на выводы, изложен�
ные в научном отчете. Однако по�
требности конкретных работни�
ков от этого не становятся мень�
ше. Эти потребности научно
обоснованы и определены как
минимальные стандарты.

Профсоюзным организациям
следует добиваться научно уста�
новленного уровня оплаты труда,
предлагая работодателям, при не�
обходимости провести реформи�
рование систем оплаты и стиму�
лирования труда в соответствии с
нормами, изложенными в пред�
лагаемом Стандарте. ■

Отдел социально$трудовых
отношений ЦК Профавиа
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20 Удмуртская Республика 19636 21266 23308 25858

21 Чувашская Республика 18818 20399 21684 23818

22 Пермский край 23552 25530 27802 30646

23 Кировская область 19431 21024 22811 25295

24 Нижегородская область 21477 23195 25143 27632

25 Пензенская область 19431 21102 22832 25076

26 Самарская область 23552 25248 27293 29430

27 Саратовская область 20575 21995 23865 25896

28 Ульяновская область 19636 21227 22840 25254

29 Свердловская область 22499 24299 26462 29100

30 Тюменская область 20454 21968 23901 25918

31 Челябинская область 20454 21865 23745 26034

32 Республика Бурятия 23318 25277 27299 29871

33 Иркутская область 22955 25136 27147 29715

34 Новосибирская область 23062 24976 27024 28689

35 Омская область 21272 22846 24491 26575

36 Приморский край 26590 28717 31445 33640

37 г. Комсомольск3на3Амуре 28484 30991 33935 36694

№№
п/п

Наименование субъекта
Российской Федерации

Величина
минимального
стандарта
оплаты труда,
разработанная
Институтом
труда
на март 2008
года (руб.)

Величина минималь3
ного стандарта оплаты
труда, рассчитанная с
учетом индекса потре3
бительских цен за 
период с апреля 2008 г.
по декабрь 2008 г.
на 1 января 2009 года
(руб.)

Величина минималь3
ного стандарта оплаты
труда, рассчитанная с
учетом индекса потре3
бительских цен за 
период с апреля 2008 г.
по декабрь 2009 г.
на 1 января 2010 года
(руб.)

Величина минималь3
ного стандарта оплаты
труда, рассчитанная с
учетом индекса потре3
бительских цен за 
период с апреля 2008 г.
по декабрь 2010 г. 
на 1 января 2011 года
(руб.)
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В 2010–2011 годах в соответст�
вии с Уставом Российского проф�
союза трудящихся авиационной
промышленности истекают сро�
ки полномочий выборных орга�
нов в Нижегородской областной
и ее первичных профсоюзных
организациях.

В связи с этим VI пленум Ниже�
городского областного комитета
профсоюза постановил: органи�
зовать проведение отчетов и вы�
боров в структурных подразделе�
ниях ППО до 01.12.2010 года, в
первичных профсоюзных орга�
низациях – до 01.04.2010 года.

В ходе проведения отчетов и
выборов в цеховых организациях
обсуждались вопросы реализа�
ции выборными органами проф�

союза всех уровней защитной
функции, усиления внимания к
решению острых социально�эко�
номических проблем, таких как
повышение заработной платы,
сохранение рабочих мест, жизни
и здоровья работающего челове�
ка, совершенствование системы
оплаты труда, соблюдения зако�
нов о труде, реализации моло�
дёжной политики в профсоюзе.
Это позволило реально оценить
степень нашего влияния, автори�
тета и уважения со стороны чле�
нов профсоюза в первичных
профсоюзных организациях.

Отчетно�выборная компания
является серьезной проверкой
способности и желания всех
структур профсоюза не только

18 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

Отчетно3выборная
компания – серьезная

проверка для профсоюза

Анатолий Иванович Колесов,  

председатель Нижегородского областного комитета профсоюза

Сегодня «Вестник Профавиа» представляет читателям
Нижегородскую областную организацию профсоюза. Мы
благодарим ее председателя А.И. Колесова за большую
помощь в подготовке материалов и надеемся, что такая
«презентация» станет примером и доброй традицией для
других территориальных профсоюзных организаций.
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увидеть допущенные ошибки, 
но и стремление исправить их,
использовать все возможности
для организационного, финансо�
вого и кадрового укрепления
профсоюзных организаций.

В последние два года предприя�
тия авиационной промышленно�
сти в Нижегородской области ра�
ботали в условиях разразившего�
ся мирового финансового кризи�
са. В разные периоды практичес�
ки все предприятия переходили
на неполную рабочую неделю,
сокращали или оптимизировали
численность работающих.

Следует отметить, что профсо�
юзные комитеты предприятий в
целом приняли меры по миними�
зации негативных кризисных
факторов в основном через соци�
альный диалог с работодателем
при согласовании проектов при�
казов, направленных на эконо�
мию в первую очередь фондов оп�
латы труда, за счет перехода на не�
полное рабочее время, разъясняя
необходимость принятия работо�
дателем нестандартных решений.

Сложность ведения перегово�
ров усугублялась тем, что в Тру�
довом кодексе нет специальной
статьи для введения работодате�
лем режима неполного рабочего
времени в целях сохранения ра�
бочих мест в условиях кризиса. В
условиях кризиса имеет место
уменьшение объема заказов на
продукцию, а для использования
ч. 5 ст. 74 ТК РФ необходимо, что�
бы режим неполного рабочего
времени был введен по причи�
нам, связанным с изменением
организационных или технологи�
ческих условий труда, которых
может и не быть. Это обстоятель�
ство ставит под угрозу закон�

ность приказа о введении режи�
ма неполного рабочего времени.
От отмены такого приказа не вы�
играли бы работники, так как
могла последовать волна сокра�
щений, и проиграл бы работода�
тель в виду роста социальной на�
пряженности. Вот поэтому проф�
союзные комитеты согласовыва�
ли такие приказы для того, чтобы
сохранить стабильную работу
предприятия, не допускать мас�
совых сокращений, а также со�
хранить в целом влияние проф�
союза в трудовых коллективах.
Сегодня можно отметить, что
профсоюзные комитеты пред�
приятий в этом непростом во�
просе проявили компетентность,
умение реально оценить создав�
шееся положение на производст�
ве, умение довести до рядовых
членов профсоюза необходи�
мость принятия работодателем
нестандартных решений, спо�
собствуя тем самым выводу
предприятий на нормальный ре�
жим работы, сохранению трудо�
вого коллектива, выполнению
всех социальных гарантий, пре�
дусмотренных коллективными
договорами.

Тем не менее, финансовый
кризис оказал серьезное влияние
на сокращение численности ра�
ботающих, и как следствие, чле�
нов профсоюза. Всего за отчет�
ный период 2006–2010 г.г. число
работающих в отрасли на ниже�
городских предприятиях сокра�
тилось на 12%, численность чле�
нов профсоюза при этом сокра�
тилась на 15%. Из этого следует
сделать вывод, что сокращение
численности членов профсоюза
происходит не только в связи с
сокращением численности рабо�

тающих на предприятиях, но и в
связи с происходящими глубин�
ными процессами в первичных
профсоюзных организациях.

Считаю возможным на завер�
шающем этапе отчетно�выборной
компании вскрыть причины этих
процессов и наметить меры по ис�
правлению наметившейся тен�
денции сокращения членов проф�
союза в первичных профсоюзных
организациях. Очень важно сего�
дня переломить потребительское
сознание членов профсоюза,
ориентированное на получение
только каких�то материальных
благ от членства в профсоюзе.

Первоочередной задачей для
руководителей выборных проф�
союзных органов является довес�
ти до рядовых членов профсоюза
необходимость заново осознать
свое членство в профсоюзе. И
прежде всего понимание того,
что на современном этапе разви�
тия гражданского общества в РФ
при непомерных аппетитах хозя�
ев естественных монополий, соб�
ственников средств производст�
ва важное значение приобретает
«осознанное членство» в профсо�
юзе; что профсоюз – это не толь�
ко и не столько возможность по�
лучить материальную помощь
или путевку в санаторий, а если
хотите, и обязанность, и готов�
ность каждого члена профсоюза
выступить в защиту своих трудо�
вых прав по решению вышестоя�
щих профсоюзных органов.

Только в этом случае все прово�
димые массовые акции будут
иметь конечный результат. По�
этому полностью поддерживаю
лозунги VII съезда ФНПР «Без
борьбы нет победы!», «В единст�
ве наша сила!». ■
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Владимир Альбертович Смир�
нов, директор по персоналу и ад�
министративным вопросам, за�
меститель генерального дирек�
тора, председатель совместной
комиссии администрации и
профсоюзного комитета по под�
готовке проекта и заключению
коллективного договора ОАО
«Арзамасский приборострои�
тельный завод».

– На этой должности я рабо�
таю с июля 2008 года. Новый кол�
лективный договор был заклю�
чен весной 2010 года сроком на
три года. Перед этим мы подвели
итоги предыдущего, тщательно
проанализировали со всех сто�
рон. Путем многократных обсуж�
дений были отработаны все поло�
жения, учтены многие пожела�
ния первичек, рядовых членов
профсоюза, выверено все вплоть
до запятой. Хотя, надо отметить,
особых изменений по сравнению
с предыдущим коллективный до�
говор у нас не претерпел. 

Пожалуй, самое главное отли�
чие состоит в том, что были вве�
дены дополнительные социаль�
ные гарантии трудящимся. Уточ�
нили и дополнили списки специ�
алистов, работающих во вредных

условиях труда и с ненормиро�
ванным рабочим днем. Подняли
величину некоторых социальных
выплат, так как инфляция, к со�
жалению, не стоит на месте. За�
крепили уже действующие поло�
жения. Но работа продолжается
и после заключения коллектив�
ного договора – разрабатывают�
ся и вводятся новые норматив�
ные акты, которые логично «ло�
жатся» в концепцию договора.

Надо сказать, что во многом эти
положения действуют в рамках
нашей молодежной политики, и
направлены они на то, чтобы дать
возможность вновь приходящим
молодым кадрам закрепляться. И
не только расти профессиональ�
но, но и быть заинтересованны�
ми в работе на нашем предприя�
тии. Вы знаете, что с кадрами си�
туация непростая. И не только у
нас – во всей России. Потенци�
альные кадры есть, но их нужно
учить и мотивировать.

Существует проблема профес�
сионального образования –
среднего и высшего. Поэтому,
когда приходят люди после учеб�
ного заведения – техникума,
ПТУ, вуза – их практически все�
гда приходится доучивать, при
этом оплачивая дополнительную
учебу, повышать квалификацию.
Хотя, конечно, у нас есть наш
профильный Арзамасский при�
боростроительный колледж им.
П.И. Пландина, который в основ�
ном поставляет нам кадры. Кста�
ти, и не только нам. И, тем не ме�
нее, проблема все равно не стано�
вится менее глобальной. Время
такое, что требует от наших ра�
ботников все большей грамотнос�
ти, все большего профессиона�
лизма. Завод эволюционирует в
сторону более высокотехноло�
гичных изделий, а это требует вы�
сокоточного оборудования. Ска�
жем, приобретаем станок – им�
портный, многокоординатный,
высокоточный. Чтобы на нем ра�
ботать, нужны дополнительные
знания, способности – не каж�
дый сможет, не каждому можно
доверить без дополнительной
подготовки. А что греха таить,

ведь есть и такое – молодые при�
ходят, а опытные специалисты
смотрят и думают – зачем будем
растить себе конкурентов? Есть и
другая сторона, готов кто�то по�
мочь, но им необходимо выпол�
нять – перевыполнять план, за�
рабатывать. Что делать в этой си�
туации? Так возникла идея о воз�
рождении на предприятии инсти�
тута наставничества. Теперь каж�
дый специалист может взять себе
подопечных, одного�двух чело�
век, он за них отвечает, курирует
их работу, помогает войти и в ра�
бочий ритм и в коллектив. За эту
дополнительную нагрузку на�
ставник получает от завода еже�
месячно ощутимую прибавку.

Стимулируем молодежь поку�
пать квартиры или строить до�
ма. Для этого была введена про�
грамма компенсационных вы�
плат молодому работнику, полу�
чившему (или желающему полу�
чить) банковский кредит на при�
обретение или строительство
жилья. Суть этой программы в
том, что работнику АПЗ, кото�
рый участвует в ней, предприя�
тие выплачивает компенсацию
процентов по кредиту в размере
до пяти тысяч рублей ежемесяч�
но. Пока это положение дейст�
вует до 2012 года включительно,
это регулирует российское за�
конодательство. Надеемся на
продление срока действия, т.к.
программа вызвала огромный
интерес, и на сегодня в ней уча�
ствуют более 200 человек. Кто
может рассчитывать на участие
в этой программе? Во�первых,
это молодые работники в возра�
сте до 35 лет. Во�вторых, они
должны хорошо зарекомендо�
вать себя в профессиональном
плане, у них не должно быть на�
рушений правил трудового рас�
порядка, должны показать себя
активным участником произ�
водственного процесса и обще�
ственной жизни цеха. Поэтому
обязательными являются реко�
мендации руководителя цеха и
предцехкома.

Однако ценим мы не только мо�
лодежь, но и старые, проверен�
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ные временем и умудренные жиз�
нью и опытом кадры. Без их опы�
та и умений предприятию было
бы нелегко. Специально для них
на АПЗ при сотрудничестве с Не�
государственным пенсионным
фондом «Электроэнергетики» и
Мособлбанком действует про�
грамма «Опытные кадры». Благо�
даря этой программе работающие
пенсионеры ежемесячно получа�
ют 1100 рублей дополнительно.

По всем направлениям, о кото�
рых я рассказал, администрация
АПЗ очень тесно сотрудничает с
профсоюзным комитетом. Когда
требуется дать разъяснения о на�
мерениях и действиях админист�
рации, по текущей ситуации и
будущем предприятия, ответить
на интересующие людей вопро�
сы, мы вместе на рабочих местах
проводим встречи с людьми и
коллективами. В том числе прихо�
дится объяснять, почему иногда
приходится применять и непопу�
лярные меры. В конце 2008 – на�
чале 2009 года, чтобы не допус�

тить сокращений на заводе, ад�
министрация была вынуждена
ввести четырехдневную рабо�
чую неделю. Приходилось объ�
яснять, почему. Коллектив это
понял, и его удалось сохранить.
Мы вместе проводим мероприя�
тия – спортивные, культурно�
массовые. Успешно работает
спортклуб «Знамя», который мы
вместе с профкомом содержим,
оснащаем инвентарем. Совмест�
но с советом трудовой молодежи
проводим различные мероприя�
тия – «Брэйн�ринг», «Мужчина
из мужчин», «Мисс Идеал», «Зо�
лотые руки», многое другое. Я

считаю, что у нас сложились дей�
ствительно настоящие партнер�
ские отношения, и администра�
ция – только за то чтобы проф�
союзная организация росла и
развивалась. Мы профсоюзу по�

могаем, и он нам помогает. Это и
называется социальным парт�
нерством.

В начале 2011 года на предприя�
тии будет завершение отчетно�
выборной компании, пройдет
формирование нового состава
профсоюзного комитета. Наде�
юсь, мы его серьезно усилим.
Признаться, я также рассчиты�
ваю войти в состав профкома.
Это сделает наше сотрудничест�
во еще более продуктивным. Мы
сейчас работаем настолько плот�
но и слаженно, что зачастую за�
бываем, что профсоюзная орга�
низация – это общественная ор�
ганизация, а не заводское под�
разделение. Ведь отношения
складывались полвека. Это тра�
диция, которую несмотря ни на
что удалось сохранить. А тради�
ции принято не только поддер�
живать, но и развивать. ■
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– Выборы в нашем цеховом
комитете прошли в ноябре 2010
года, я была избрана на второй
срок. Должна отметить, что в
этом году к нам в отдел пришло
много молодежи. Поэтому имен�
но работа с ней меня интересует
в первую очередь, именно ее я
вижу приоритетной. Как раз в
настоящее время в отделе идет

смена поколений. Старая гвар�
дия уходит, приходит молодежь,
причем молодежь талантливая.
Это абсолютно новое поколение
с совершенно другим видением
многих вещей. С ними интерес�
но, но не просто работать. Поэто�
му приходится искать общий
язык, чтобы понять их, а они по�
няли меня. К сожалению – и это,
я думаю, общая проблема – мо�
лодежь не так и легко привлечь в
профсоюз. Тем более что специ�
фика нашего отдела такова, что
лаборатории нашего отдела нахо�
дятся не в одном месте, а во мно�
гих цехах завода. Это, конечно,
осложняет нашу работу. Тем не
менее, за пять лет нам удалось
поднять профсоюзное членство в
отделе. Всего у нас работает 183
человека, из них 153 члена проф�
союза. За пять лет у нас вступило
в профсоюз 35 человек. Вся моя
работа за прошедшие пять лет –
и она останется и в будущем –
была выстроена таким образом,
чтобы сделать ставку на вновь
приходящие кадры, чтобы их
полностью привлечь и в профсо�
юз, чтобы они нашли там свое ме�
сто, показали себя, вышли на оп�
ределенный уровень.

Вот взять вопрос заработной
платы. Приходят из вузов моло�
дые специалисты. Знания получе�
ны хорошие, но опыта работы ни�
какого нет, а значит, и зарплата
невысока. Работники, которые

уже поработали на предприятии,
получают надбавки, а у молодежи
ничего нет. Как доказать, что тот
или иной человек – грамотный,
знающий специалист? Одна из
моих идей, которую я неодно�
кратно предлагала в профкоме на
рассмотрение, состоит в том, что�
бы на АПЗ был организован кон�
курс на лучшего инженера�конст�
руктора, инженера�электронщи�
ка. Положение об этом конкурсе
пока еще находится в стадии раз�
работки. Для этого я и хочу орга�
низовать этот конкурс, чтобы бы�
ла возможность ввести соответст�
вующие надбавки, чтобы молодые
специалисты не были ущемлены в
материальном плане. И для себя я
считаю это самым главным вопро�
сом – довести это дело до конца.

Профбюро в прошлом созыве
состояло из 8 человек, сейчас мы
решили немного расширить его
состав до 9 человек, ввести в него
нашего молодежного лидера, ко�
торый, кстати, входит в завод�
ской совет трудовой молодежи.
Каждый член профбюро ведет
свое направление – культурно�
массовой работы, спортивной,
производственной.

Производственный сектор тес�
но работает совместно с админи�
страцией отдела, с его руководст�
вом – с главным конструктором
и заместителями главного конст�
руктора. Например, мы активно
принимали участие в нашей по�

22 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

ПЕРВИЧКА

Нина Николаевна Балаева,  

предцехкома отдела главного

конструктора по

спецпродукции (ОГКСП)

Арзамасского

приборостроительного завода

ГЛАВНОЕ – СТАВКА НА МОЛОДЕЖЬ

ProfAvia 1-11_v4.qxd  28.03.2011  12:18  Page 22



следней разработке, выполнен�
ной летом этого года по личному
заказу губернатора. Это устрой�
ство для тушения низовых пожа�
ров – разбрызгиватель воды
«Барьер», разработка и отладка
устройства были произведены в
очень короткие сроки. Пришлось
нелегко, чтобы выполнить этот
заказ, приходилось оставаться
работать в ночные смены. Три че�
ловека были отмечены грамота�
ми губернатора, семь конструк�
торов получили материальное по�
ощрение. Вообще все вопросы,
касающиеся материальных по�
ощрений, решаются при участии
представителей профбюро, и их
голос учитывается всегда.

Надо сказать, что на посту
председателя цехового комите�
та я пережила кризис 2008 года.
Это было непростое время, ког�

да вводилась непопулярная ме�
ра – четырехдневная рабочая
неделя. И необходимо было лю�
дям объяснить, почему руковод�
ство предприятия идет на такие
меры – чтобы полным составом
не оказаться на улице. Коллек�
тив удалось сохранить, и теперь
мы снова работаем по нормаль�
ному рабочему графику.

Поскольку в коллективе отдела
довольно много молодежи, то ак�
тивно у нас развивается и работа�
ет культурно�массовый и спор�
тивный секторы. Мы всем отде�
лом много путешествуем – в
этом году ездили в Казань. Все
вместе посещаем драматические
и музыкальные спектакли, ходим
на гастрольные представления. С
детьми ездили на цирковое пред�
ставление в Нижний Новгород.
Кроме того, каждый год отделу

выделяется двухдневная путевка
в наш профилакторий «Морозов�
ка». Это стало традицией, и каж�
дый год мы задолго начинаем го�
товиться к этой поездке. Разраба�
тываем целую программу, кото�
рая включает в себя и спортив�
ные мероприятия, дискотеку, за�
нятия и игры с детьми. Активно
принимаем участие в спортивной
жизни завода. Постоянно прини�
маем участие во всех соревнова�
ниях – по теннису, мини�футбо�
лу, шахматам. Также в профбюро
есть человек, который отвечает
за наглядную агитацию. Стенды
постоянно обновляются, выпус�
каем газеты. Например, выпу�
щенная к 65�летию Великой Оте�
чественной войны наша газета
была отмечена как лучшая через
заводскую корпоративную газе�
ту «Новатор». ■

23В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

ПЕРВИЧКА

ProfAvia 1-11_v4.qxd  28.03.2011  12:18  Page 23



В ОАО «Гидроагрегат» проф�
союзная отчетно�выборная кон�
ференция состоялась 15 октября
2010 года. Коллективный дого�
вор на предприятии был принят
в прошлом году сроком на три
года, поэтому на собрании рас�
сматривался один основной во�
прос – отчеты и выборы проф�
союзного комитета. В течение
всего лета у нас шли профсоюз�
ные собрания в цехах. Чтобы со�
брания грамотно были проведе�
ны, профком проделал большую
предварительную организаци�
онную работу, актив получил
специально разработанные ме�
тодические материалы, так ска�
зать, «памятки» по процедуре
ведения собраний, как написать
доклад, что в докладе основное
необходимо отразить, как пра�
вильно составить протокол.

Надо сказать, что на этом пред�
приятии я отработал в должнос�
ти председателя профсоюзного
комитета «первый срок», пер�

вые пять лет. И для меня эти вы�
боры были своеобразным ито�
гом – показателем моей работы,
того, принял меня коллектив или
нет. Поэтому, посещая каждое
профсоюзное собрание, я ста�
вил вопрос таким образом: если
коллектив считает меня на этой
должности нужным и полезным,
то на выборы председателя
профкома я пойду, если нет –
так нет. Ни вопросов, ни претен�
зий ко мне не возникло. За это
время, не лукавя, я могу сказать,
что жил на заводе. И за эти пять
лет рабочие почувствовали, что
изменения были колоссальные.
Как по увеличению членства в
профсоюзе, так и по самой орга�
низационной работе.

Главный вопрос – принятие и
выполнение коллективного до�
говора. Как я уже говорил, он
был принят в прошлом году и со�
держит немало новшеств по
сравнению с предыдущим дого�
вором, в том числе по социаль�

ным гарантиям. Более того, спи�
сок этих социальных гарантий
существенно шире, нежели пре�
дусмотрен Трудовым кодексом.
Поэтому второй момент – важ�
но было грамотно выстроить со�
циальное партнерство, найти не
просто взаимопонимание, но и
по�настоящему стать партнера�
ми, нужными друг другу. Време�
на мы пережили кризисные, а
вопросов, которые требовали
решения, накопилось много, на�
чиная с повышения заработной
платы.

Но основное наше достиже�
ние, по моему глубокому убеж�
дению – повышение профсоюз�
ного членства в коллективе. За
пять лет мы сумели его поднять с
67 процентов до 87,9 процента.
Это большое достижение. Есть
профчленство – есть и деньги в
профсоюзе, а значит, есть мощ�
ный организационный и финан�
совый ресурс, профсоюз стано�
вится силой, с которой необхо�
димо считаться. Поэтому основ�
ное внимание, когда я пришел на
«Гидроагрегат» на профсоюз�
ную работу, обратил на повыше�
ние профсоюзного членства.

Что для этого было сделано? 
В первую очередь особое внима�
ние уделили информационной
работе. Главное – правильно
дать информацию, довести ее до
сведения членов профсоюза. По
всем профсоюзным действиям –
что делает профком, какую ра�
боту проводит; по всем средст�
вам, которые аккумулируются в
профкоме, мы отчитывались че�
рез свою рубрику «Профсоюз�
ная жизнь» в газете «Бустер» и
на совещаниях. И наш коллектив
сегодня четко представляет, ка�
ким образом распределяются их
деньги, как расходует профком
их профсоюзные взносы. Мы
сделали всю нашу финансовую
работу прозрачной.

Кроме того, мы начали рабо�
тать с каждым вновь поступаю�
щим на завод работником,
встречались и растолковывали,
чем занимается профсоюзный
комитет, какая у нас социальная
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сфера, какие материальные
льготы существуют – поощре�
ния, премии, материальная по�
мощь. Подробно объясняем, что
на предприятии заключен и дей�
ствует коллективный договор, в
котором все социальные льготы
и гарантии тщательно прорабо�
таны и прописаны. И самое важ�
ное, работники предприятия
увидели и почувствовали пользу
от профсоюза. К нам начали
приходить и вступать. Вот недав�
но был случай – в профсоюз по�
дал заявление рабочий, стаж ко�
торого составляет 51 год. А таких
пустыми словами никуда не за�
манишь.

Если говорить о социальных
льготах, то, скажем, в коллек�
тивном договоре предусмотрена
целая система по материально�
му стимулированию и выплатам
материальной помощи работни�
кам предприятия. И первым
пунктом идет доплата за выслу�
гу лет по положению, согласо�
ванному с профсоюзным коми�
тетом, регулярные премии, в
том числе премия по итогам го�
да. Хотя и с оговоркой – при на�
личии финансовых средств. На�
пример, к юбилею «Гидроагре�
гата» в этом году работники по�
лучили премию за выслугу, а
также у них была повышена зар�
плата на 20 процентов. 

Считаю очень важным, что
нам удалось возродить звание
«Почетный ветеран завода»,
сейчас разработали положение
«Заслуженный ветеран заво�
да». Чтобы получить звание
«Почетный ветеран завода» не�
обходимо на нашем предприя�
тии работать 30 лет, «Заслужен�
ный ветеран завода» – не ме�
нее 50 лет. На сегодня у нас два
таких ветерана, вот скоро будет
еще два. Это особенно актуаль�
но, ведь звание «Ветеран труда»
на сегодня становится получить
все сложнее. Предусмотрена
материальная помощь и в слу�
чае смерти близких родствен�
ников, да и самого работника
завода, предусмотрена выплата
в случае гибели работника по
вине работодателя, чтобы семья
могла получить компенсацию.
Так же, как и работник, полу�
чивший здесь инвалидность.
Много сделали для развития
кассы взаимопомощи для чле�
нов профсоюза. Профком при�
нял решение, что касса взаимо�
помощи должна существовать.
На сегодня выдаваемые суммы

увеличились с 5000 до 20000
рублей, и количество обращаю�
щихся выросло с 237 до 681 че�
ловек.

Надо сказать, что вся отчетно�
выборная кампания прошла в
спокойной обстановке. И неуди�
вительно – на обоих предприя�
тиях нормальная психологичес�
кая обстановка. Во многом 
благодаря нашему руководству,
генеральному директору П.Г.
Редько, который очень много сил
и времени отдает обоим предпри�
ятиям. Я рад отметить наше хоро�
шее взаимопонимание, то, что
активно развивается социальное
партнерство. Делается все, чтобы
работнику было удобно и ком�
фортно трудиться на предприя�
тии. Ведь если вдуматься, все мы
делаем одно и то же дело. Посу�
дите сами – чтобы была зарпла�
та, чтобы она повышалась – не�
обходимо, чтобы получаемые за�
казы выполнялись в срок и без
брака. Это борьба за рынок. Надо
помнить, что есть работа – будут
и материальные блага. Раз мы
партнеры, мы должны вместе ра�
ботать и над качеством выпускае�
мой продукции. А для этого важ�
ны такие факторы, как дисципли�
на – производственная и техно�
логическая.

Профком через коллективный
договор берет на себя обязатель�
ства и в этом направлении. Ни�
когда при рассмотрении, ска�
жем, списка на премирование,
мы не будем поощрять бракоде�
ла или пьяницу. Ведь если мы
партнеры, у обеих сторон долж�
ны быть не только права, но и
обязанности.

Вообще надо сказать, что и
профком и администрация
предприятия очень серьезно
относятся к отдыху и здоровью
наших работников, на это в рам�
ках социального партнерства
выделяется порядка 4,5 миллио�
на рублей ежегодно. Кроме то�
го, при профкоме в соответст�
вии с решением президиума Ни�
жегородского обкома профсою�
за трудящихся авиационной
промышленности создан Фонд
специального назначения, бюд�
жет которого составляет 3 про�
цента от поступивших членских
профсоюзных взносов. С его по�
мощью мы имеем возможность
оказывать помощь пострадав�
шим от пожара, каждое лето
компенсируем затраты членам
профсоюза на путевки, выделя�
ем деньги на дорогостоящие

операции работникам завода –
а стоимость операции может со�
ставлять и шестьдесят, и восемь�
десят тысяч рублей. Правда, не
всегда бывает возможность оп�
латить их в полном объеме, но
не менее 50 процентов от стои�
мости мы компенсируем. На
предприятии действует про�
грамма по добровольному меди�
цинскому страхованию каждого
работника завода за счет
средств самого предприятия. Ес�
ли человек лежит в больнице,
ему также оказывается помощь,
в том числе и материальная, при
необходимости помогаем с
транспортом. Мы сумели сохра�
нить наши базы отдыха «Вос�
ход» и «Красный курган», имен�
но здесь в пять смен отдыхает
примерно по 250 человек. Не ос�
тается в стороне и детский лет�
ний отдых – мы приобретаем
путевки для детей сотрудников.
Например, этим летом у нас 
отдыхало 89 человек. А из объек�
тов социальной сферы удалось
еще сохранить Дом спорта и ста�
дион. Наше общее твердое убеж�
дение: хороший работник – здо�
ровый работник.

Если говорить о планах на бу�
дущее, то я всегда начинаю с по�
вышения профсоюзного членст�
ва. Нет профчленства – и проф�
кома не будет. Важно, чтобы на�
ши работники верили в работу
профкома, если верят – значит,
будут вступать. Во�вторых, пла�
нируем поддерживать и разви�
вать социальное партнерство че�
рез коллективный договор. Есть
коллективный договор – есть
жизнь, это и достойная зарплата,
и охрана труда, и социальные га�
рантии, льготы. 

Что касается предприятия
ОАО ПМЗ «Восход», то здесь
отчетно�выборную конферен�
цию планируется провести в ян�
варе 2011 года. Будем рассмат�
ривать два основных вопроса –
отчеты и выборы, а также при�
нятие нового коллективного до�
говора. В данный момент гото�
вится проект коллективного до�
говора, сейчас постоянно соби�
раемся двумя рабочими комис�
сиями – от профкома и от ад�
министрации, для обсуждения
этих вопросов с декабря начнем
проводить собрания в цехах
предприятия. Мы очень серьез�
но относимся к вопросу приня�
тия коллективного договора –
ведь это конституция нашего
завода. ■
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Профсоюзная организация ОАО
АНПП «Темп�Авиа» на сегодня
имеет самое высокое профсоюз�
ное членство в нашей отрасли по
Нижегородской области. Всего на
предприятии трудятся 1924 работ�
ников, 96 процентов из них состо�
ит в профсоюзе. В 2010 году мы за�
няли первое место в смотре�кон�
курсе первичных профсоюзных
организаций. Главная причина ус�
пеха – это грамотный коллектив�
ный договор и хорошо поставлен�
ная информационная система.

В декабре этого года планиру�
ется заключение очередного кол�
лективного договора, вся предва�
рительная работа уже проделана.
Не обошлось и без «боев» на за�
седаниях согласительной комис�
сии. Хотя коллективный договор
за долгие годы отработан, но все
равно каждый раз приходится от�
стаивать заново те или иные
пункты. Одна из причин – в ад�
министрации предприятия пери�
одически появляются новые лю�
ди, с которыми заново приходит�
ся вести диалог, отстаивать те
или иные льготы и гарантии. На�

пример, нам предлагали заме�
нить предоставляемые для брако�
сочетания и похоронов три дня
материальной компенсацией в
неполном эквиваленте, что, ко�
нечно, было недопустимо. Адми�
нистрация предприятия попыта�
лась также убрать пункт о том,
что зарплата не должна быть ни�
же прожиточного минимума.

Надо сказать, что сильных из�
менений колдоговор не претер�
пел, основная работа касалась
уточняющих моментов в связи с
законодательными изменения�
ми. Хотя один вопрос я все же хо�
тел бы отметить. Ранее на пред�
приятии было принято положе�
ние о возможности предоставле�
ния компенсации молодым спе�
циалистам за проживание на ча�
стной квартире. Но это станови�
лось возможным при условии го�
сударственной регистрации та�
кого договора. Именно это усло�
вие и явилось камнем преткнове�
ния – официальная регистрация
таких договоров в нашем городе
редкость. В этом году мы отмени�
ли необходимость государствен�
ной регистрации.

Приоритетной задачей профсо�
юза несомненно сегодня остается
достойная заработная плата, но
добиваться, чтобы она была спра�
ведливой и реальной, нам пока в
полной мере не удается. Вот поче�
му профкомы не могут отказаться
от расходования профсоюзных
средств на социальные нужды
своих работников. Социальное
направление в работе профкома
для членов профсоюза понятно,
наглядно, ощутимо и является
«стимулятором» профчленства на
данном отрезке времени для боль�
шинства работников предприя�
тия. Я убежден, что социальная
защита работников очень важна
наряду с такими направлениями
как правовая и охрана труда.

Работа профкома не может
быть однобокой. Осознанное
профчленство – это прагматиче�
ское решение, и оно, безусловно,
подразумевает личный матери�
альный интерес, который работ�
ник ощущает через социальные

льготы. Уровень социальной за�
щиты обеспечивается не только
достойной заработной платой, но
и весомым социальным пакетом.
Надо отдать должное нашей ад�
министрации, она понимает, что
кадры надо заинтересовывать,
чтобы они задерживались на
предприятии, а для этого необхо�
димы не только оклады и тарифы,
но и различные выплаты, поощ�
рения и другие социальные льго�
ты и гарантии, система которых
нами была разработана и заложе�
на в коллективный договор.

Без грамотно поставленной ин�
формационной работы высокого
профсоюзного членства добиться
невозможно. Именно поэтому
профсоюзный комитет в ОАО

АНПП «Темп�Авиа» считает од�
ним из важных направлений в
профсоюзной работе информа�
ционное обеспечение своей дея�
тельности и деятельности выше�
стоящих профсоюзных органов.
Профсоюзный комитет старается
использовать все информацион�
ное поле для освещения различ�
ных аспектов своей работы. С це�
лью информирования новых чле�
нов коллектива при приеме их на
работу с положениями коллектив�
ного договора вновь поступаю�
щие проходят собеседование 
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с председателем первичной про�
форганизации (или его замом), в
ходе которого их знакомят не
только с коллективным догово�
ром, как правовым документом
предприятия, но и разъясняют по�
зицию профкома по защите инте�
ресов работников, знакомят с со�
циальными льготами и гарантия�
ми локального трудового законо�
дательства на предприятии. Зна�
комят их и с председателями це�
ховых организаций, работой
профкома. Такая организатор�

ская и информационная работа
позволяет нам сохранять высокое
членство в профсоюзе. И мы про�
должаем ее развивать и совер�
шенствовать – планируем, что в
цеховых организациях будут об�
новлены стенды профсоюзной
информации с символикой наше�
го профсоюза, определен пере�
чень необходимой информации,
который должен находиться на
стенде.

Оценка деятельности первич�
ной профсоюзной организации
во многом зависит от того, на�
сколько эффективна работа
профсоюзных организаций в це�
хах и отделах. Именно в них реша�
ется основная часть проблем чле�
нов профсоюза, связанных с орга�
низацией труда, защитой прав,

организацией отдыха работников
и членов их семей. Ежекварталь�
но на заседании профкома рас�
сматривается вопрос «О практике
работы профбюро или цехкома»,
который готовит организацион�
но�массовая комиссия профкома.
Основная задача – как повысить
ответственность председателя
профбюро (цехкома) за работу
организации, убедить его в важ�
ности и необходимости проводи�
мой им работы. С учетом того, что
все председатели профбюро (цех�
комов) не освобождены от своей
работы, а предприятие трудится в
напряженном ритме в течение
многих лет, задача эта далеко не�
простая. Но с учетом накопленно�
го опыта мы решаем и будем ре�
шать ее повседневно. ■
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– С Сергеем Анатольевичем
Нефедовым, нашим председате�
лей профсоюзного комитета мы
вместе работаем уже более 20 лет
в профсоюзе. От всего состава
профкома, который прошел все
передряги 90�х годов, мы оста�
лись двое.

Надо сказать, что в нашем под�
разделении процент профсоюз�
ного членства очень высок – из
58 человек, работающих в отделе,
не является членом профсоюза
только один. Конечно, основа
всей нашей деятельности – кол�
лективный договор. Совершенст�
вуется и корректируется он до
сих пор – мы каждый раз вно�
сим соответствующие предложе�
ния, ведь жизнь не стоит на мес�
те. Но они уже не носят такой
кардинальный характер, как это
было раньше. Когда меня спра�
шивают, что такое коллектив�
ный договор и зачем он нужен,
мне всегда приятно сказать, что
наш профсоюзный комитет за�
долго до узаконивания на уровне
российского законодательства
одним из первых в 1996 году
внес в коллективный договор
пункт о том, что минимальная
заработная плата на предприя�
тии не должна быть ниже прожи�
точного минимума. И этот пункт
у нас не исключается никогда,
идет только корректировка циф�
ры. Также в те же 90�е мы отстоя�
ли, что обязательно должны быть

такие выплаты как «тринадца�
тая» зарплата, за выслугу лет на
предприятии. В настоящее время
на предприятии в основном при�
ходится разъяснять статьи Тру�
дового кодекса, решать бытовые
вопросы на производстве – по
улучшению наших условий тру�
да, начиная от ремонта вентиля�
ции и помещения и заканчивая
графиками отпусков и работы.
Летом, когда в эту аномальную
жару очень тяжело было рабо�
тать, профком договорился с ру�
ководством завода, и нам на этот
период сократили рабочий день
на два часа, а также дали право
работникам сдвинуть рабочий
день на час раньше – начинать
не с 8, а с 7 утра. 

Важный вопрос – работа с мо�
лодежью на предприятии. Наш
отдел занимается разработками,
и к специалистам требования
предъявляются высокие. Значит,
и кадры нужно готовить заранее.
По договоренности с нашим ди�
ректором к нам приходят рабо�
тать студенты Арзамасского фи�
лиала Нижегородского политех�
нического института, начиная с 3
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курса. Сначала на технологичес�
кую практику, затем устраиваем
их работать, например, техника�
ми. После окончания вуза на
предприятие приходит практиче�
ски готовый специалист, закреп�
ленный даже за конкретным из�
делием. И приходит не в чужой
коллектив, а в уже родной и зна�
комый. Словом, время на адапта�
цию необходимо уже минималь�
ное. Адаптация еще и потому про�
ходит достаточно ровно и безбо�
лезненно, что существует инсти�
тут наставничества. Более зрелые
специалисты курируют деятель�
ность молодых, вновь пришед�
ших кадров. В профсоюзном поле
они более тяготеют к культурно�
массовой работе и спорту. Но хо�
телось бы – и это есть в наших

планах – привлечь их к нашей
непосредственной задаче – за�
щите интересов трудящихся. Для
этого молодежь необходимо обу�
чать. И самое важно – должно
придти осознание, зачем он идет
на профсоюзную работу. Ведь
может случиться и так, что инте�
рес профсоюза столкнется с ин�
тересом работодателя, и тогда че�
ловеку придется делать выбор. И
к этому надо молодых специалис�
тов готовить, кадры надо омола�
живать, обновлять.

Кроме того, профсоюзную ра�
боту уже второй срок я совме�
щаю с депутатской в городской
Думе Арзамаса. Это очень дейст�
венный инструмент. Вопросы,
которые касаются жизни наших
работников, можно решать на бо�

лее высоком уровне, начиная с
тарифов ЖКХ и заканчивая бла�
гоустройством города. И в город�
ской Думе я всегда могу сказать,
что есть мнение по тому или ино�
му вопросу значительной части
трудового коллектива предприя�
тия «Темп�Авиа», и это будет ве�
сомым аргументом. С другой сто�
роны, это также гарантия, что на�
ше мнение будет учтено. Проф�
союзы и депутатство – это очень
хорошая связка. Мне хотелось
бы отметить, что, к сожалению, у
нас очень слабое представитель�
ство профсоюзов в органах влас�
ти. Хотя лично мое мнение, что
профсоюзы в стране – это такая
сила, с которой не сравнится ни
одна партия. С нами должны счи�
таться на всех уровнях. ■
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– Закончился очередной срок
полномочий выборных органов
нашей первичной профсоюзной
организации. Хочу сказать, что
прошедший период был не про�
стым для нашей профсоюзной
организации. В акционерном
обществе последние полтора де�
сятилетия идет постоянный про�
цесс реструктуризации, в ходе
которого происходят изменения
структуры управления ОАО,
идет процесс слияния ряда под�
разделений. Естественно, эти
преобразования не могли не
коснуться и структуры первич�
ной профсоюзной организации.
Если в начале 90�х годов в ее со�
став входило более 100 цеховых
профсоюзных организаций, то
уже в 2001 году их было 64, а се�
годня осталось 51, и если в 2001
году на учете стояло более 8,5
тысячи членов профсоюза, то
сейчас на учете состоит 4,3 ты�
сячи членов профсоюза.

Основная причина уменьше�
ния количества членов профсо�
юза – это большая текучесть
кадров. Уходит много квалифи�
цированных работников членов
профсоюза, а среди вновь по�
ступающих на завод много тех,

кто не спешит влиться в ряды
профсоюзной организации. Се�
годня это серьезная проблема и
большое поле деятельности для
председателей и членов цехо�
вых комитетов, цеховых проф�
союзных организаций по вовле�
чению таких работников в чле�
ны профсоюза и разъяснению
им роли профсоюза на пред�
приятии.

За пятилетний период проде�
лано много работы, как на уров�
не профсоюзного комитета за�
вода, так и в цеховых профсоюз�
ных организациях, и вся она бы�
ла направлена на выполнение
основной задачи – защиту прав
и интересов работников, членов
профсоюза. О результатах этой
работы цеховые комитеты отчи�
тываются в ходе отчетно�выбор�
ной кампании.

27 мая 2010 года профсоюзный
комитет своим постановлением
определил сроки проведения от�
четно�выборной кампании в
первичной профсоюзной орга�
низации, дату проведения от�
четно�выборной конференции и
состав комиссии по ее подготов�
ке, которая проводит работу по
подбору кандидатур в новый со�
став профсоюзного комитета.
Она же разрабатывает основ�
ные направления деятельности
первичной профсоюзной орга�
низации на следующий отчет�
ный период. 

Этим же постановлением ус�
тановлен срок полномочий
профгруппоргов и актива проф�
групп, цеховых профсоюзных
комитетов, определен норматив
представительства делегатов от
цеховых профсоюзных органи�
заций на отчетно�выборную
конференцию первичной проф�
союзной организации. Для ока�
зания практической помощи все
цеховые профсоюзные органи�
зации обеспечиваются необхо�
димым методическим и справоч�
ным материалом, выпущено ме�
тодическое пособие «Подготов�
ка и проведение отчетов и выбо�
ров в цеховых профсоюзных ор�
ганизациях первичной профсо�
юзной организации в АООТ
«НАЗ «Сокол».

В организационном плане от�
четно�выборная компания про�

ходит в три взаимосвязанных и
последовательных этапа: подго�
товительный, рабочий и этап
подведения итогов. 

В подготовительный период
отчетно�выборной компании мы
проводим сверку членов проф�
союза, проверяем состояние
учета, приводим в соответствие
структуру профсоюзной орга�
низации. При формировании
профсоюзных органов важно
соблюсти принцип преемствен�
ности. Следует глубоко проана�
лизировать работу ранее из�
бранных членов выборных орга�
нов, выявить хорошо проявив�
ших себя активистов, чтобы ре�
комендовать их для избрания на
новый срок. В учебно�методиче�
ском центре облсовпрофа про�
шла обучение группа молодых
членов профсоюза завода по
программе «Будущее профсою�
зов – за молодежью!», и мы
очень надеемся, что они будут в
числе вновь избранных предсе�
дателей цеховых профсоюзных
организаций, членов цехкомов и
профкома. Мы предполагаем,
что состав председателей ЦПО и
членов цехкомов обновится не
менее чем на 30 процентов. К со�
жалению, приходится констати�
ровать, что сегодня существует
проблема подбора профсоюз�
ных кадров. Престижность
профсоюзной работы ощутимо
упала.

Сегодня главными критерия�
ми подбора профсоюзных кад�
ров являются образование, про�
фессионализм, результаты и
опыт профсоюзной деятельнос�
ти, деловые и личностные каче�
ства, способность работать с
людьми в единой команде, вос�
принимать проблемы членов
профсоюза как свои собствен�
ные, знать нужды и интересы
членов профсоюза, профсоюз�
ную работу.

После проведения отчетно�вы�
борной кампании профсоюзный
комитет планирует, в первую
очередь, провести обучение
вновь избранного профсоюзно�
го актива, а затем и всего проф�
союзного актива цеховых орга�
низаций по всем направлениям
деятельности профсоюзного ко�
митета. ■
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– Объединение профсоюзных
организаций цеха № 71 и отдела №
23 произошло уже достаточно дав�
но. Оба отдела относятся к службе
главного энергетика, так что к это�
му решению нас подтолкнула сама
жизнь. Я работаю на посту неосво�
божденного председателя цехкома
с 2000 года, 7 октября 2010 года
прошло очередное отчетно�выбор�
ное собрание, на котором я была
избрана на новый срок.

Являюсь членом комиссии по
формированию заводского кол�
лективного договора, также мы
принимаем цеховое соглашение.
В разработке коллективного до�
говора предприятия наш цехком
принимал активное участие, мы
также вносили свои предложе�
ния. Конечно, не все они прини�
маются, но и мы тоже идем на�
встречу администрации пред�
приятия, понимаем, что не все
предложенное может быть реа�
лизовано в связи с финансовым
положением завода.

Есть и исключения – бывают
ситуации, когда решение того
или иного вопроса просто жиз�
ненно необходимо. Надо сказать,
что наши цеха достаточно специ�
фические, и температура там мо�
жет достигать высоких пределов
�38–40 градусов. И это необяза�
тельно в летнее время. Поэтому
мы добились, чтобы администра�
ция завода все�таки оснастила
наш цех кондиционером. Пусть
не сразу, не через коллективный
договор, а путем вынесения кри�
тических замечаний. Но главное,
кондиционер у нас появился. И
вовремя – в мае этого года, еще
до начала аномальной жары.

Не во всех вопросах мы полага�
емся на администрацию, многое и
сами делаем для себя, для улучше�
ния собственных условий труда.
На предприятии при профсоюз�
ном комитете существует фонд
развития культуры производства.
Профком предприятия аккумули�
рует в нем определенные суммы,
которые цеховые организации
используют при проведении ра�
бот такого рода. Эти работы зара�
нее закладываются в цеховом со�

глашении. Например, за послед�
нее время мы сделали ремонт в
кабинете у нового начальника
участка, заменили ворота, тща�
тельно подготовились к зимнему
периоду – утеплили и заклеили
окна. Наша цель – приводить
территорию вокруг себя в до�
стойный вид. Мы собираем ко�
манду желающих, производим
необходимые закупки и осуще�
ствляем необходимые мероприя�
тия при участии членов профсою�
за в нерабочее время – в обеден�
ный перерыв или после работы.

Тенденция последнего време�
ни – омоложение кадров, и, как
следствие, обновление профсо�
юзного комитета. Да и многие
специалисты более старшего воз�
раста уже потихоньку отходят от
дел и готовят себе замену. К счас�
тью, это удается – на завод при�
ходит активная, деятельная моло�
дежь. Хотя, конечно, не вся, есть
и такая категория, которой все
безразлично, но большая часть

охотно идет на контакт, с интере�
сом отзывается на все просьбы,
проявляет инициативу. В основ�
ном молодежь тяготеет к куль�
турно�массовой и спортивной де�
ятельности. Спорт и отдых – вот
основная сфера их интересов.
Большим успехом пользуются
наши дни здоровья, которые про�
водятся для работников и членов
их семей на нашей лыжной базе
«Снежинка», заводские спортив�
ные мероприятия.

В планах работы заложена ос�
новная задача – усилить работу с
молодежью и увеличить количе�
ство членов профсоюза. Всего у
нас в профсоюзной организации
142 человека, из них 104 – члены
профсоюза, то есть 70 процентов.
Есть еще куда стремиться. Хотя,
старшего поколения в организа�
ции практически и не осталось.
Поэтому наша деятельность по
вовлечению в профсоюз перепле�
тается и будет тесно переплетать�
ся с работой с молодежью. ■

Ольга Анатольевна Вакина,  

председатель объединенной цеховой профсоюзной

организации цеха № 71 и отдела № 23 ОАО НАЗ «Сокол». 

За активную работу была награждена Почетной грамотой 

ЦК профсоюза трудящихся авиационной промышленности

ЧЕРЕЗ ОБНОВЛЕНИЕ – 
К ДВИЖЕНИЮ ВПЕРЕД

ЧЕРЕЗ ОБНОВЛЕНИЕ – 
К ДВИЖЕНИЮ ВПЕРЕД
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– Для начала должен пояснить,
что такое цех № 31. Это – служ�
ба эксплуатации и ремонта само�
летов в эксплуатирующей орга�
низации. Работа связана с под�
держанием боевой готовности
наших изделий, которые мы вы�
пускали. Сюда же входит ремонт
самолетов, их модернизация. Но
самая главная наша задача –
проведение гарантийного обслу�
живания. Как говорится, это ко�
мандировочный цех. Наши со�
трудники постоянно находятся в
разъездах. Раньше бывало даже,
что на 10–11 месяцев уезжали,
сейчас немного поменьше – бы�
вает, до 6 месяцев. Вот и сейчас
около 20 человек у нас находятся
в длительных служебных коман�
дировках. Так что специфика на�
шей работы не может не накла�
дывать свой отпечаток и на проф�
союзную деятельность цеха.

Общее количество работаю�
щих в цехе – 90 человек, из них
членов профсоюза – 72. Было
больше, но многие уже ушли на
пенсию, а молодежь в профсоюз
трудно вовлекается, хотя мы при�
кладываем все усилия. Впрочем,
и молодых специалистов до 30
лет у нас немного – всего 14 чело�
век. Это также специфика нашего
цеха. Чтобы стать специалистом
такого уровня, какой требуется у
нас в цехе, нужно минимум 5–8
лет вообще поработать на нашем
заводе. Необходимы и личност�
ные качества, которые приобре�
таются только с опытом – 
высокая организованность, вы�
сокая ответственность и даже
дипломатичность. Человек, тру�
дящийся в длительной служеб�
ной командировке, работает на
совершенно ином уровне, неже�
ли работающий непосредственно
на самом предприятии. Наши
специалисты работают без внеш�
него контроля, мы выступаем как
полномочные представители от
нашего завода, перед, скажем,
руководством войсковой части.
Раньше нас называли – «гвар�
дейцы директора». И спрос с нас
всегда был и есть особый.

С повышенным спросом мы и
сами к себе относимся. Возмож�

но, именно поэтому постоянно,
в том числе последние три года
занимаем первые места на
предприятии по трудовым пока�
зателям в производственных со�
ревнованиях. Знания и дисцип�
лина – два столпа, на которых
держится наш цех. У нас один из
самых дисциплинированных кол�
лективов, потому что если ты
провинился, то можешь лишить�
ся этой престижной и высокооп�
лачиваемой работы.

Особое внимание уделяется
психологической атмосфере кол�
лектива. Когда в длительную ко�
мандировку одной командой едут
от 4 до 10 человек, она важна как
никогда. Особенно в условиях по�
вышенной ответственности. И да�
же профсоюзная работа выстраи�
вается таким образом, чтобы кол�
лектив цеха стал наиболее спло�
ченным. Мы активно участвуем в
спортивных соревнованиях. За�
водская спартакиада состоит из
соревнований по 12 видам спорта.
Мы участвуем во всех. Два преды�

дущих года – 2008 и 2009 мы зани�
мали первые места с приличными
показателями. В этом году первое
место чуть�чуть не упустили –
обошли соперников на одно очко,
но все�таки остались на первом
месте. Однако мы все равно до�
вольны, ведь надо помнить, что
наш цех постоянно существует и
соревнуется в урезанном составе,
солидная часть сотрудников по�
стоянно в разъездах.

Таким образом, постоянно зани�
мая призовые места за последние
три года, мы создали для цеха не�
плохую комнату под кодовым на�
званием – «комната релаксации».
На самом деле она служит для мно�
гих целей – и релаксации, и спор�
тивных занятий в качестве трена�
жерного зала. Мы оборудовал ее
тренажерами, в том числе беговой
дорожкой и «велосипедом», заку�
пили настольный теннис, бильярд,
гантели, боксерскую грушу и пер�
чатки. Специально для наших дам
приобрели кольца холла�хупа. А
поскольку по Трудовому кодексу

Владимир Федорович Звездин,  

председатель цеховой профсоюзной оганизации цеха № 31 

ОАО НАЗ «Сокол», лауреат первого в истории предприятия

нагрудного знака ЦК профсоюза работников авиационной

промышленности «За активную работу в цеховой организации»

ЗНАНИЯ, ДИСЦИПЛИНА, 
ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ!
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Еобеденный перерыв всего час, то

занимаемся по полчаса – отдель�
но мужчины, отдельно – женщи�
ны. И надо сказать, идет общая
тенденция – все больше говорят о
том, что на всех предприятиях не�
обходимо вводить физпаузы.

Известно, что, новое – хорошо
забытое старое. Всем цехом по�
стоянно выезжаем на базу «Сне�
жинка», проводим день здоровья.
Участвуем практически всем со�
ставом – совместно с семьями, с
детьми.

Да и вообще стараемся заботить�
ся о здоровье сотрудников, чтобы
они меньше болели. Кстати, оздо�
равливаемся не только с помощью
спортивных занятий. Не так давно
поставили фильтры очистки воды.
Помещения старые, поэтому про�
водим небольшие ремонты, стара�
емся, чтобы не было сквозняков.
Но если все же кто�то из сотрудни�
ков болеет, мы в беде тоже не оста�

вим. Существует целая система
выплат материальной помощи. И
не только, помощь оказывается и
организационная – на заводе тру�
дятся несколько специалистов, у
которых возникли проблемы с пе�
редвижением, завод им предостав�
ляет транспорт для того, чтобы их
привозить на работу и обратно. У
одной нашей работницы стали от�
казывать ноги, мы подключились к
этой программе.

Как говорится, работа – это
второй дом. В профсоюзной орга�
низации завода существует фонд
развития культуры производст�
ва, с помощью которого у нас
есть возможность этот дом при�
водить в порядок своими силами.
Мы сделали ремонт крыши, по�
краску помещения, заменили хо�
лодильники.

Сейчас у нас на учете стоит 90
ветеранов войны и труда. Посто�
янно встречаемся, если есть фи�

нансовые средства, то наиболее
малообеспеченным делаем ка�
кие�то подарки небольшие к но�
вому году, отмечаем их юбилеи.

Планов на будущее немало. В
первую очередь, надеемся сохра�
нить наш костяк профсоюзного
комитета и продолжить традиции
цеха. Мы убеждены, что именно
на традициях цеха учится моло�
дежь. У нас есть развернутая ис�
тория цеха на стендах во всю сте�
ну. Во�вторых, рассчитываем на
повышение заработной платы за
счет введения новых технологий
труда. Например, за счет ускоре�
ния темпов комплектования. А от
этого напрямую зависит и объем
выполненной работы, и план и
зарплата. Однозначно будем про�
должать вести здоровый образ
жизни и «развивать» нашу «ком�
нату релаксации». Рассчитываем
накопить на оборудование душе�
вой кабины. ■

ПЕРВИЧКА
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Крупные мировые компании из
десятков показателей деятельно�
сти предприятия на первое место
ставят охрану труда работников.
При этом они исходят из того, что
политика работодателя в области
охраны труда и промышленной
безопасности должна строиться
на принципах приоритетности
сохранения жизни и здоровья ра�
ботников по отношению к ре�
зультатам производственной дея�
тельности. И это правильно: за�
ботясь о здоровье и безопасности
своих сотрудников, такие компа�
нии в итоге обеспечивают свою
успешную работу.

На Энгельсском приборострои�
тельном объединении «Сигнал»
работает более 3000 человек. И
только грамотная система мер,
направленная на повышение
уровня охраны труда, дает воз�
можность значительно снизить
уровень производственного
травматизма, улучшить условия
труда, качество жизни работни�
ков и значительно снизить поте�
ри предприятия. 

Административный контроль за
исполнением требований охраны
труда осуществляется отделом

промышленного контроля (ОПК),
который подчинен главному ин�
женеру предприятия. В структуру
ОПК входят бюро охраны труда,
бюро производственного контро�
ля, промышленно�санитарная ла�
боратория и бюро охраны окру�
жающей среды.

Права, обязанности и ответст�
венность инженеров установле�
ны в их должностных инструкци�
ях. Все подразделения предприя�
тия закреплены за инженерами
по охране труда. Отдел в полном
объеме обеспечен нормативной
документацией, оснащен совре�
менной оргтехникой: компьюте�
рами, принтерами и ксероксом.
Это позволяет сотрудникам отде�
ла оперативно исполнять свои
функциональные обязанности.

На предприятии сложилась
многолетняя практика, когда сис�
тема управления охраной труда
включает в себя трехступенча�
тый метод контроля. Ежегодно
утверждаются графики обследо�
вания состояния охраны труда
всех структурных подразделений
предприятия. Замечания, выяв�
ленные в ходе проведения пер�
вой и второй ступеней, отража�
ются в журналах с указанием
сроков устранения и ответствен�
ных исполнителей. Комиссию
третьей ступени контроля воз�
главляет главный инженер пред�
приятия. Комиссией проверяется
соблюдение работниками правил
техники безопасности, состоя�
ние и правильная эксплуатация
оборудования, инструментов,
приспособлений, сырья и мате�
риалов, применяемых в произ�
водстве. Только в 2010 году по ма�
териалам проверок было выдано
292 предписания, при этом выяв�
лено 758 нарушений. И это не ос�
тается без должного внимания.
По результатам обследования в
обязательном порядке составля�
ются акты, разрабатываются ме�
роприятия по устранению выяв�
ленных нарушений. Каждый тре�
тий четверг месяца проводится
совещание, на котором заслуши�
ваются отчеты о выполнении ме�
роприятий по фактам выявлен�
ных нарушений.

Профсоюзный комитет не ос�
тается в стороне. Он бессменный
участник совещаний и осуществ�
ляет постоянный мониторинг вы�
полнения мероприятий по III сту�
пени.

Профсоюзный, общественный
контроль за соблюдением прав и
законных интересов работников
осуществляют 23 уполномочен�
ных по охране труда. Это – по�
вседневный предупредительный
контроль на местах, который
обеспечивает право профсоюза
влиять на условия труда, доби�
ваться их улучшения. 

Для работы уполномоченных
создана хорошая база, закреплен�
ная в коллективном договоре. Им
предоставляется свободное время
для выполнения общественных
задач. За хорошие показатели в
работе уполномоченным выпла�
чивается премия по итогам года.

Большое внимание профсоюз�
ный комитет уделяет обучению
уполномоченных. Совместно с
ОПК профсоюзный комитет ор�
ганизует и проводит обучающие
семинары и совещания. Решать
непростые вопросы уполномо�
ченным помогает Памятка с ре�
комендациями по организации
контроля в цехе, которую разра�
ботал профсоюзный комитет. 
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ОХРАНА ТРУДА

Принцип соцпартнерства на страже
жизни и здоровья человека труда

М.М. Книгин, ученик
оператора станков с ЧПУ

В. А. Назарова,  

председатель первичной

профсоюзной организации

ООО ЭПО «Сигнал», г. Энгельс,

Саратовская область
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Мы ориентируем наших упол�
номоченных на базовые направ�
ления в охране труда. Они участ�
вуют в проведении I и II ступени
контроля состояния охраны тру�
да своего подразделения в рас�
следовании всех несчастных слу�
чаев, осуществляют постоянный
контроль прохождения работни�
ками периодических медицин�
ских осмотров и флюорографии.
Отслеживают вопросы обеспече�
ния работников спецодеждой,
спецобувью и другими средства�
ми индивидуальной защиты. Под
постоянным контролем уполно�
моченных находится состояние
санитарно�бытовых помещений,
а также выдача работникам, за�
нятым на работах с вредными ус�
ловиями труда, молока и сока.
Они же занимаются обновлени�
ем информации на цеховых стен�
дах «Охрана труда».

Составной частью системы уп�
равления охраной труда на пред�
приятии является комитет (ко�
миссия) по охране труда, в состав
которого на паритетной основе
входят представители от работо�
дателя и профкома.

Одним из показателей успеш�
ной работы системы является
уровень производственного
травматизма, начиная с 2006 го�
да, выглядит следующим обра�
зом: число несчастных случаев на
предприятии сократилось с 9 в
2006 году до 4 в 2010 году. Дина�
мика травматизма представлена
на диаграмме.

Все несчастные случаи рассма�
триваются на заседаниях проф�

кома, определяется степень вины
пострадавшего. Профком не до�
пускает необоснованных обвине�
ний пострадавшего, защищает
его законные интересы.

Всем известно, что основным
источником информации о со�
стоянии условий труда на рабо�
чих местах является аттестация
рабочих мест по условиям тру�
да. И не только: аттестация явля�
ется еще и основанием для пре�
доставления льгот и компенса�
ций работникам. Это доплаты к
тарифным ставкам, дополни�
тельный отпуск, сокращенный
рабочий день, молоко и досроч�
ное пенсионное обеспечение по
Спискам №№ 1 и 2. Поэтому ат�
тестации уделяется особое вни�
мание как со стороны админист�
рации, так и профсоюзной орга�
низации. Сегодня аттестация
проведена и составлены карты
на 2873 рабочих местах, из них

условно аттестованы 1484 рабо�
чих места. Мероприятия, разра�
ботанные по результатам аттес�
тации для приведения условно
аттестованных рабочих мест в
соответствие с требованиями,
выполнены и рабочие места ат�
тестованы.

Работодателем на обеспечение
безопасных и здоровых условий
труда в 2010 году было израсхо�
довано более четырнадцати мил�
лионов рублей. В том числе на
приобретение СИЗ затрачено 5
500 тыс. рублей, на бесплатную
выдачу молока и соков, по ре�
зультатам аттестации рабочих
мест, израсходовано 1060 тыс.
рублей, на обеспечение бесплат�
ного горячего питания литейщи�
кам, плавильщикам, термистам и
другим рабочим вредных про�
фессий затрачено 1150 тыс. руб�
лей. На установку сплит�систем
затраты составили 500 тыс. руб�
лей. В 2010 году сумма фактичес�
ких затрат на ремонт санитарно�
бытовых помещений составила
3431 тыс. руб. Затраты на охрану
труда одного работника в 2010 го�
ду увеличились на 1500 рублей и
составили 5545 руб.

Особое внимание на предприя�
тии уделяется вопросу обеспече�
ния работников спецодеждой.
Работникам предприятия бес�
платно выдается спецодежда,
спецобувь и другие СИЗ, имею�
щие сертификаты соответствия и
санитарно�эпидемиологическое
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ОХРАНА ТРУДА

Израсходовано средств на мероприятия по охране труда тыс. руб 

Затраты на охрану труда  одного работающего руб.

Финансирование мероприятий по охране труда

И.В. Иванова, 
мастер, уполномоченный 
по охране труда цеха 23
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заключение. На каждый ком�
плект спецодежды нанесен ло�
готип «Сигнал». В то же время
профсоюзам законодательно
предоставлены широкие права в
области осуществления общест�
венного контроля. Эти права
предотвращают поступление на
предприятие несертифициро�
ванной спецодежды. У нас со�
здана комиссия по приемке
вновь поступившей СИЗ, в кото�
рую входит и представитель
профкома. 

С целью обеспечения сани�
тарных норм по питьевой воде,
поступающей в подразделения
предприятия, согласно коллек�
тивному договору с 2008 года
проводились мероприятия по
очистке питьевой воды. В 2009
году в цехах и отделах установ�
лены кулеры и автоматы с филь�
трами.

В подразделениях установлены
кондиционеры, которые поддер�
живают микроклимат в помеще�
ниях.

Большой вклад в общее дело
вносит комиссия по охране тру�
да, созданная при профкоме. Ко�
миссия профсоюзного комитета
ООО ЭПО «Сигнал» совместно с
представителями отдела промы�
шленного контроля постоянно
проводит проверки состояния и
эксплуатации санитарно�быто�
вых помещений, комнат приема
пищи в цехах. За период 2006�
2010 гг. согласно колдоговору ка�
питально отремонтированы туа�
леты во всех подразделениях
предприятия.

Еженедельно, по средам, с
председателями цеховых проф�
союзных организаций профком
проводит оперативные совеща�
ния, на которых анализируются
итоги проделанной работы по
всем направлениям, доводятся до
сведения председателей цехко�
мов постановления профкома и
вышестоящих органов, приказы
по предприятию.

На заседаниях профсоюзного
комитета всегда рассматривают�
ся вопросы охраны труда:

■ выполнения мероприятий
коллективного договора;
■ о состоянии заболеваемости
и о проведении медосмотров;
■ о состоянии травматизма;
■ о проведении аттестации ра�
бочих мест по условиям труда;
■ об обеспечении СИЗ;
■ об условиях труда женщин и
подростков;
■ о горячем питании для от�
дельных категорий работников
вредных профессий;
■ о состоянии санитарно�быто�
вых помещений и др.
Вся информация о профсоюз�

ной жизни предприятия освеща�
ется в заводской газете «Сигнал».

Вопросы сохранения и укреп�
ления здоровья работников и
членов их семей всегда были в
числе важнейших приоритетов
администрации и профкома.

Сегодня на предприятии созда�
на единая комиссия по социаль�
ному страхованию, состоящая на
паритетной основе из представи�
телей администрации и профко�
ма, которая рассматривает во�
просы оздоровления работников
и членов их семей за счет средств
Фонда социального страхования
и предприятия.

Фонд социального страхования
на предупредительные меры по
сокращению производственного
травматизма и профессиональ�
ных заболеваний работников вы�
делил предприятию на 2010 год
260 000 рублей. Все средства из�
расходованы на санаторно�ку�
рортное лечение.

Коллективным договором, на�
чиная с 2008 года, предусмотрено
ежегодное выделение финансо�
вых средств из бюджета пред�
приятия на лечение сотрудников.
Льготными путевками на лече�
ние за период 2008–2010 гг. вос�
пользовались 115 работников
ООО ЭПО «Сигнал».

Заводская турбаза «Горизонт»,
расположенная на живописном
берегу Волги, работает с июня по

сентябрь месяц. Всего за этот пе�
риод 2010 года отдохнули 1169 ра�
ботников «Сигнала» и членов их
семей. Согласно действующему
на предприятии Положению пу�
тевки для работников и членов их
семей выдавались по льготной
стоимости: от 150 рублей до 190
рублей.

Все работники предприятия за�
страхованы по ОМС. С 2002 года
на территории предприятия на�
ходится ООО ЛДЦ «Доктор», ко�
торый работает в системе ДМС.

В коллективном договоре огово�
рен бесплатный уровень меди�
цинских услуг, предоставляемых
ООО ЛДЦ «Доктор» (прием тера�
певтов, невропатолога, гинеколо�
га, окулиста, хирурга, отоларинго�
лога, физиопроцедуры, сдача ана�
лизов, врачебные назначения).

На средства предприятия в
ООО ЛДЦ «Доктор» проводится
первичный медицинский осмотр
вновь поступающих на работу,
регулярно проводятся обязатель�
ные медицинские и профилакти�
ческие осмотры, организуется
вакцинация против гриппа. Все
подразделения регулярно обес�
печиваются медицинскими ап�
течками.

Проведение профилактичес�
ких мероприятий, флюорографи�
ческого обследования работни�
ков находится под постоянным
контролем ООО ЛДЦ «Доктор» и
профсоюзного комитета.

С целью получения более ква�
лифицированной медицинской
помощи все работники предпри�
ятия с 01.01.2010 года дополни�
тельно застрахованы в страховой
компании «Ингосстрах» в клини�
ке «Будь здоров».

И это далеко не полный пере�
чень инициатив и работ, которые
направлены на обеспечение здо�
ровых и безопасных условий тру�
да, проводимых на регулярной
основе с положительным резуль�
татом.

Вопросы охраны труда – это
непрерывный процесс, требую�
щий пристального внимания со
стороны работодателя и профсо�
юзной организации, требующий
немалых финансовых затрат, и
только при совместной работе он
даст положительный результат.

В 2010 году объединение доби�
лось хороших показателей. В
дальнейших планах – продол�
жать работать в направлении
снижения травматизма и улуч�
шения условий и охраны труда
работников. ■
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В 2010 году первичные профсо�
юзные организации и правовой
отдел МГО Профавиа продолжа�
ли осуществление деятельности,
направленной на защиту социаль�
но�трудовых прав и интересов
трудящихся, а также на представ�
ление их интересов в органах го�
сударственной власти, правоохра�
нительных органах, государствен�
ных органах, осуществляющих
контроль за соблюдением трудо�
вого законодательства, в органи�
зациях и в судах.

Проводилась экспертиза ло�
кальных нормативных актов орга�
низаций, издаваемых работодате�
лями и их представителями, гото�
вились правовые обоснования для
подготовки мотивированного
мнения профсоюзного органа в
адрес работодателя (ОАО «РСК
МиГ» при совместной проверке с
Государственной инспекцией
труда по городу Москве, прокура�
турой города Москвы; ОАО
«ТМЗ» при проверке с привлече�
нием Государственной инспек�
ции труда по городу Москве и
прокуратуры города Москвы),
осуществлялся контроль за вы�
полнением положений соглаше�
ний и коллективных договоров.

Профсоюзные организации ак�
тивно участвовали в регулирова�
нии трудовых отношений посред�
ством заключения коллективного
договора в организации и осуще�
ствления контроля за его выпол�
нением (ФГУП «ММПП «Салют»,
ОАО «ТМЗ», ОАО «МПО им. Ру�
мянцева», ОАО ММП «Вперед»,
ОАО МЗ «Маяк», ОАО «НПО
«Молния», ФГУП «ГосНИИАС»,
ОАО «НПО «Наука», ОАО «Гори�
зонт», ФГУП «Универсал», ОАО
«НИАТ», ОАО «НПО «Родина»),
добивались включения в коллек�
тивный договор более высоких,
по сравнению с действующим за�
конодательством, гарантий защи�
ты для работников (с учетом поло�
жений Федерального отраслевого
соглашения по авиационной про�
мышленности РФ, Московского
трехстороннего соглашения), а
также дополнений, связанных с
внесением изменений в ТК РФ. 

Также МГО Профавиа реко�
мендовано закреплять в коллек�

тивных договорах положение о
том, что в случае возникновения
коллективного трудового спора,
стороны передают спор на рас�
смотрение в учреждение «Трудо�
вой арбитражный суд для разре�
шения коллективных трудовых
споров», в состав которого входят
представители управления юри�
дической службы Московской
федерации профсоюза. Включе�
ние данного положения может
оказаться крайне полезным, когда
на стадии разрешения коллектив�
ного трудового спора возникнет
необходимость прибегнуть к уча�
стию трудового арбитража. 

Правовой отдел МГО Профавиа
готовил замечания и предложе�
ния к проектам коллективных до�
говоров с целью соответствия его
действующему законодательству
и закрепления положений, гаран�
тирующих реализацию социаль�
но�трудовых прав работникам.

Также специалистами МГО Про�
фавиа был разработан макет кол�
лективного договора, в связи с чем
председателям первичных проф�
союзных организаций было пред�
ложено при подготовке проекта
коллективного договора, активнее
использовать указанный макет и
стараться максимально закрепить
в коллективном договоре положе�
ния, касающиеся гарантий и прав
работников и первичной профсо�
юзной организации.      

Реализуя постановление III  пле�
нума ЦК профсоюза от 12.04.07
№3–1, правовой отдел МГО Про�
фавиа рекомендовал первичным
профсоюзным организациям про�
водить работу по согласованию с
работодателями примерных пись�
менных форм трудовых догово�
ров, применяемых на предприя�
тиях, с тем, чтобы права и обязан�
ности работника были прописаны
в договоре или прилагались к не�
му в качестве должностной инст�
рукции. В 2010 году данная работа
проведена в ОАО «ТМЗ», ОАО
«МПО им. Румянцева», ОАО
ММП «Вперед», ОАО МЗ «Маяк»,
ОАО «НПО «Наука», ОАО «Гори�
зонт», ФГУП «Универсал», ОАО
«НИАТ», ОАО «НПО «Родина».

В связи с нестабильной эконо�
мической обстановкой в отрасли,

в 2010 году на московских пред�
приятиях готовились и проводи�
лись мероприятия, связанные с
сокращением численности или
штата работников (ОАО «МПО
им. Чернышева», ОАО «РСК
«МиГ», ОАО «ТМЗ»).

В проектах приказов работода�
телями в качестве причин, послу�
живших для принятия решений о
проведении процедуры сокраще�
ния, указывались оптимизация
социальной сферы, структурные
и организационные изменения, а
также экономические проблемы,
связанные с тяжелым финансо�
вым положением.

Во всех случаях сокращения ра�
бочих мест членов профсоюза
профсоюзные комитеты в соот�
ветствии с действующим законо�
дательством осуществляли кон�
троль за правильностью проведе�
ния мероприятий по сокраще�
нию, готовили мотивированное
мнение в адрес работодателя, от�
стаивали интересы членов проф�
союза, ссылаясь на необходи�
мость выполнения положений
коллективных договоров, а также
действующих соглашений.

Нарушения Трудового кодекса
РФ, Федерального отраслевого
соглашения, Московского трех�
стороннего соглашения и кол�
лективного договора при прове�
дении процедуры сокращения
выявлены в ОАО «ТМЗ». В на�
стоящее время продолжается
проверка соблюдения трудового
законодательства в ОАО «ТМЗ»
(проведение мероприятий, свя�
занных с сокращением числен�
ности и штата работников, вве�
дением режима простоя, воспре�
пятствованием осуществления
проверки правовой инспекции
труда Московской федерации
профсоюзов и правовой инспек�
ции труда МГО Профавиа, пре�
доставлением отпусков, созда�
нием условий на рабочих мес�
тах, вопросами социального
партнерства). Проверка соблю�
дения трудового законодатель�
ства на основании заявлений
МГО Профавиа и первичной
профсоюзной организации ра�
ботников ОАО «ТМЗ», осуще�
ствляется также Московской
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прокуратурой по надзору за осо�
бо режимными объектами. На
основании указанной проверки
прокурором Московской проку�
ратуры по надзору за особо ре�
жимными объектами по состоя�
нию на 31.01.2011 г. выдано 2
представления.     

Существенная практическая
помощь по ситуации в ОАО
«ТМЗ» оказывается юридичес�
ким отделом ЦК Профсоюза.

В профсоюзный комитет и в
МГО Профавиа поступил ряд об�
ращений от работников ОАО
«РСК «МиГ» о невыполнении ра�
ботодателем отдельных положе�
ний Трудового кодекса РФ, кол�
лективного договора и локальных
актов, регулирующих вопросы ин�
дексации заработной платы.
Профсоюзным комитетом ППО
ОАО «РСК «МиГ» и правовым от�

делом МГО Профавиа была оказа�
на помощь в подборе необходи�
мых документов, организована
встреча с руководством предприя�
тия, выдано представление об уст�
ранении выявленных нарушений.

Правовым инспектором труда
МГО Профавиа также выданы
представления о необходимости
устранения выявленных наруше�
ний трудового законодательства на
основании следующих проверок:

–  совместно с главным техни�
ческим инспектором труда
МГО Профавиа была осуще�
ствлена проверка соблюдения
трудового законодательства в
ОАО «Люлька�Сатурн» (вопрос
предоставления дополнитель�
ных отпусков за работу во вред�
ных условиях труда);
– совместно с правовым инспек�
тором труда Московской феде�

рации профсоюзов Филимоно�
вым А.А. при проведении про�
верки по соблюдение трудового
законодательства в ОАО «ТМЗ».
В районном суде рассматривал�

ся индивидуальный трудовой
спор работника ОАО «НПО
«Молния» об индексации зара�
ботной платы в порядке, опреде�
ленном Федеральным отрасле�
вым соглашением по авиацион�
ной промышленности РФ. В суде
первой инстанции и в суде касса�
ционной инстанции вынесено
решение, подтверждающее за�
конность исковых требований
работника. На основании судеб�
ного решения, с ОАО «НПО
«Молния» в пользу работника
взыскивается  112 730 руб. ■

Правовой отдел 
МГО Профавиа

Профсоюзный комитет ОАО
«НАПО им. В.П. Чкалова» орга�
низовал на базе санаторного оз�
доровительного лагеря «Чкало�
вец» очередной, пятый по счету
выездной семинар для председа�
телей цеховых комитетов цехов и
отделов предприятия. 

Целью семинара был обмен
опытом между председателями
цеховых комитетов, а также об�
суждение основных разделов
коллективного договора на
2011–2013 годы. Более опыт�
ные профсоюзные активисты
делились с молодежью своим
опытом работы, рассказывали о
сложных ситуациях, произо�

шедших у них в цехах и отделах,
о том, как они находили выход
из них.

Кроме учебных занятий, для
участников, были организованы
культурно�массовые мероприя�
тия и оздоровительные проце�
дуры.

В день приезда состоялся пра�
здничный вечер, сценарий кото�
рого разработала комиссия
профкома по культурно�массо�
вой работе. Председатели цехко�
мов подготовили свои номера ху�
дожественной самодеятельнос�
ти, привезли с собой костюмы.
Главным же событием вечера
стало посвящение вновь избран�

ных председателей профоргани�
заций цехов и отделов в профсо�
юзные лидеры. В этом году их
было 6 человек.

Для желающих состоялись спор�
тивная эстафета и футбольный
матч. И все смогли посетить соля�
ную пещеру и водолечебницу.

В день отъезда молодые председа�
тели цехкомов обменивались теле�
фонами со своими коллегами, дели�
лись впечатлениями от выезда.
Многие отметили, что такие семи�
нары – прекрасная возможность
поделиться личным опытом с дру�
гими, обсудить, как можно решить
ту или иную сложную ситуацию
непосредственно в коллективе. ■

38 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

ПРАВО

УЧАТСЯ    ПРЕДСЕДАТЕЛИ    ЦЕХКОМОВ

УЧЕБА

ProfAvia 1-11_v4.qxd  28.03.2011  12:19  Page 38



Если ранее молодежь и проф�
ком работали практически обо�
собленно друг от друга, лишь
эпизодически пересекаясь в сво�
ей деятельности при решении оп�
ределенных вопросов, то теперь
их многие задачи будут едиными.

«Такое решение возникло не слу�
чайно, – комментирует председа�
тель первичной профорганизации
Виктор Леонидович Райм. – 
Это не нами придумано. Подоб�
ная практика давно существует
во многих профсоюзных органи�
зациях. И это наиболее разумно,
ведь по характеру деятельности,
по диапазону вопросов, которые
необходимо решать, по формам
работы мы очень схожи. Но в от�
личие от профкома, Совет моло�
дежи был организацией, не име�
ющей ни юридической формы,
ни финансовых накоплений, а за�
частую и достаточного опыта по�
добной работы. Поэтому мы по�
считали, что наиболее эффектив�
ная деятельность молодежной
организации и профкома воз�
можна только при объединении
наших усилий».

Намеченный механизм работы
прост – отдел по работе с моло�
дежью проводит работу по выяв�
лению большего количества ре�
бят, готовых с ним сотрудничать.
Они, в свою очередь, образуют
молодежные ячейки в своих под�
разделениях. Таким образом, бу�
дет налажена двусторонняя
связь между работниками на ме�
стах и активом молодежной ор�
ганизации. Это позволит не
только количественно увеличить
состав общественной организа�
ции, но и оперативно обмени�
ваться информацией о предстоя�
щих мероприятиях, интересных
событиях в жизни молодежи, а
также выявлять нужды и про�
блемы молодых работников для
их своевременного и совместно�
го решения.

«Это очень удобно и для нас, и
для самих работников, – добав�
ляет Виктор Леонидович. – Ведь
зачастую молодежь, сталкиваясь
с определенными трудностями,
даже не предполагает, что их
можно легко разрешить. Поэто�
му, встретившись с проблемой,
они либо вообще не говорят об
этом, полагая, что никто не помо�
жет, либо обсуждают это с колле�
гами в узком кругу на уровне
«поговорили и забыли». А ведь,
если ранее Совет молодежи был
ограничен в своих действиях, то
при нашей помощи возможности
решения многих вопросов значи�
тельно расширяются».

В ходе собрания председатель
первичной профорганизации и
представители молодежного ак�
тива ознакомили присутствовав�
ших с произошедшими измене�
ниями, подчеркнув эффектив�
ность намеченной совместной
работы двух организаций, а так�
же представили на всеобщее об�
суждение проект Положения о
новой молодежной организации.

«Мы уже давно обдумывали,
каким образом повысить эффек�
тивность нашей работы, – рас�
сказывает Роман Шиповалов. –
Ни для кого не секрет, что дея�
тельность Совета молодежи была
малозаметна по причине немно�
гочисленности членства, и как
следствие слабых информацион�

ных связей между молодыми ра�
ботниками. Кроме этого, как
справедливо заметил Виктор Ле�
онидович, во многих вопросах
нам недоставало опыта организа�
ционной работы. Теперь же, объ�
единив усилия, мы уверенны, что
сможем реализовать главную за�
дачу молодежной организации, а
именно – создавать  условия для
успешной адаптации и работы
молодежи предприятия. Помимо
прочего, наладив связь с молоды�
ми  работниками предприятия,
мы сможем активно участвовать
во многих мероприятиях, прово�
димых молодежными организа�
циями района, города и области.
К примеру, сейчас, наряду с мо�
лодежными организациями от
других предприятий, нас пригла�
сили на викторину «Что? Где?
Когда?» и на «КВН». Уверен, что
в НАПО много интеллектуально
развитых, эрудированных, сме�
калистых, веселых и находчивых
ребят. Мы могли бы создавать ко�
манды по интересам и с достоин�
ством представлять наше пред�
приятие на мероприятиях раз�
личного уровня. Таким образом,
и общаться друг с другом было
бы интересней, и молодежная ор�
ганизация НАПО несла бы не�
кую представительскую функ�
цию. Нам, молодым, необходимо
быть вместе, стать дружным, еди�
ным коллективом, который мо�
жет и хорошо работать, и актив�
но проводить свой досуг, и помо�
гать друг другу. Уверен – все по�
лучится».

После первого же собрания
численный состав молодежной
организации увеличился почти
на 30 человек, желающих прини�
мать активное участие в деятель�
ности Совета. ■

Ольга Токарь, специалист 
по информационной работе

профкома ОАО «НАПО 
им. В.П. Чкалова»
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ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Новую форму сотрудничества решили внедрить профсоюзный комитет и Совет молодежи

ОАО «НАПО им. В.П. Чкалова». Теперь в структуру профкома  официально введен новый

сегмент – отдел по работе с молодежью, возглавил который председатель существовавшего

ранее Совета молодежи Роман Шиповалов. Об этом было объявлено на общем собрании

молодых работников НАПО, состоявшемся 9 февраля.

МОЛОДЕЖЬ И ПЕРВИЧКА – 
В ЕДИНОЙ СТРУКТУРЕ
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С 28 по 30 января на базе ЛОК
«Заря» проходила республикан�
ская обучающая смена «Станов�
ление–2011». Участниками сме�
ны были молодые работники
предприятий и организаций Уд�
муртской Республики в возрасте
до 30 лет. Делегацию от города
Сарапула представляли молодые
работники трех предприятий, в
том числе: от ОАО «СЭГЗ» – 
Е. Барзага (ц.14), Н. Рязанова
(о.57), Т. Ларина (профком), а так�
же Е. Якимова – ОАО «КБЭ�21 ве�
ка», Т. Бакирова – ОАО «СЛВЗ».

В начале смены всех участников
разделили на 4 группы, следя за
тем, чтобы представители одного
предприятия не попали в одну
группу; так Н. Рязанова оказалась в
команде «Зеленых», а Е. Барзага –
в команде «Оранжевых».

Программа смены была очень
насыщенной: психологические
тренинги на эмоциональное «вы�
горание», управление конфлик�
тами, сплочение группы, саморе�
ализацию в общественной жиз�
ни, мотивацию деятельности сме�
нялись лекциями по тайм�ме�
неджменту, о деятельности моло�
дежного парламента, взаимодей�
ствии с ведомственными струк�
турами. Затем участникам было
предложено посоревноваться в
коммуникативных боях и пройти
веревочный курс.

Итогом смены стал конкурс
агитбригад, где молодежь призы�
вала к участию в общественной
жизни. У кого�то это получилось
чуть лучше, а кто�то увидел свои
ошибки в работе, которые обяза�
тельно исправят на местах.

Своими впечатлениями поде�
лилась участница группы «Зеле�
ные» Н. Рязанова:

– На республиканскую смену
я поехала уже во второй раз. Ког�
да ездила впервые, не знала, что
это такое и как все будет прохо�
дить. Но в этом году мое желание
участвовать было осознанным, 
я знала, что и как, чем будем 
там заниматься. Общие впечатле�
ния – это взрыв эмоций, драйв,
работа мозга на пределе, особен�
но когда не спишь сутки, а еще
нужно готовить проект и выступ�
ление… И на все дается только
одна ночь, именно ночь, т.к. днем
ты на занятиях. Очень понрави�
лось работать в группе с людьми,
которых видишь впервые. Все
тренинги проходили на одном
дыхании и при полном доверии
всей команды. Позитив и поло�
жительные эмоции помогали
преодолевать все трудности этой
смены. Конечно, были разногла�
сия в команде, но это и понятно:
собрались все лидеры – активи�
сты, каждый хотел руководить,
но квалифицированный психо�
лог, закрепленный за
нашей группой «Зеле�
ных» постоянно нас
поддерживал, коррек�
тировал и направлял.
Команда подобралась
сильная и слаженная,
со всеми трудностями
мы справились.

Главное, чему учат та�
кие мероприятия – это
умение слушать и усту�
пать, а также находить
общий язык с каждым,

кто к тебе обращается, и с кем ты
общаешься. По моему мнению,
не было победителей и проиграв�
ших, каждый получил что�то для
себя: ответы на поставленные во�
просы, приобрел друзей или про�
сто пообщался с хорошими и ин�
тересными людьми.

Я считаю, что смена «Становле�
ние – 2011» удалась и прошла на
отлично!

В этот раз я ездила не в качест�
ве участника, а в качестве кура�
тора, поэтому, общаясь с участ�
никами и вместе с ними участ�
вуя в тренингах, невольно для
себя проводила параллели, иска�
ла, что полезного можно по�
черпнуть для своего предприя�
тия. Наблюдая со стороны за
участниками, видишь, как слож�
но иногда бывает считаться с
мнением других, уступить. Об�
щаясь с кураторами других
групп, учишься оценивать рабо�
ту всей группы в целом, делать
выводы, анализировать. Прово�
дишь работу над ошибками. Я
думаю, что это мероприятие бы�
ло очень полезным для всех,

именно эта смена подтолкнет
многих ребят к новым действи�
ям и принесет еще свои плоды.

Общаясь с участниками, заря�
жаешься их позитивом, энерги�
ей, желанием хоть что�то изме�
нить в нашей жизни к лучшему.
Считаю, что все, что было заду�
мано, обязательно получится! ■

Татьяна Ларина,
специалист профкома по работе

с молодежью ОАО «СЭГЗ»
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В середине декабря прошлого
года в ОАО «НАПО им. В.П. Чка�
лова» состоялась конференция
трудового коллектива по заклю�
чению коллективного договора
2011–2013 годы.

В своих докладах генеральный
директор Андрей Владимирович
Калиновский и председатель
первичной профсоюзной органи�
зации НАПО Виктор Леонидович
Райм отметили как позитивные
стороны выполнения колдогово�
ра 2008 – 2010 года, так и недо�
статки и упущения со стороны
работодателя и профкома, что не
позволило выполнить пункты
колдоговора на 100%.

Так, выступающий в прениях
В.М. Михайлов, внештатный
технический инспектор ЦК
Профавиа по охране труда, гово�
рил о слабой реакции руководи�
телей подразделений на требо�
вания и представления уполно�
моченных по охране труда, о не�
регулярной стирке и обработке
спецодежды – многие рабочие
носят спецодежду для стирки до�
мой, что категорически запрещено.

В прениях также прозвучала
критика по поводу низкой зара�
ботной платы, нехватки мест в
детских садах и заводском обще�
житии, неудовлетворительной
доставки молока, кефиров, соков
в подразделения.

Наряду с этим выступающие с
удовлетворением отметили, что
во всех подразделениях – нор�

мальная температура, обеспечи�
вается хорошая и в полном объе�
ме спецодежда, ведется техниче�
ское перевооружение, что позво�
ляет работникам трудиться в бла�
гоприятных условиях.

Отвечая на вопросы, генераль�
ный директор А.В. Калиновский
отметил, что, несмотря на оче�
видные успехи, есть еще пробле�
мы, которые необходимо решать
для того, чтобы продукция, выпу�
скаемая НАПО, была конкурен�
тоспособной на российском и
мировом рынках. Нужны квали�
фицированные кадры, необходи�
мо ускоренными темпами прово�
дить реконструкцию объектов
для установки в них самого со�
временного оборудования. Сле�
дует понять, что, только работая в
команде, коллектив НАПО спо�
собен добиться желаемых ре�
зультатов.

Говоря о коллективном догово�
ре на 2011–2013 годы, В.Л. Райм
отметил, что средняя заработная
плата должна быть равна 3,5 про�
житочных уровня в регионе, а
минимальная заработная плата
должна равняться 7800 рублей в
месяц. Повышение зарплаты
предусмотрено в новом коллек�
тивном договоре не за счет рабо�
ты сверхурочно и в выходные
дни, а за счет улучшения органи�
зации производства и повыше�
ния цены труда работников.

Все 14 разделов коллективного
договора на 2011 – 2013 годы

очень тщательно рассматрива�
лись совместной комиссией по
формированию КД. Дипломатич�
но выслушивались мнения по
спорным пунктам документа, как
стороной работодателя, так и
профкома, и принимались взве�
шенные решения.

Остаются проблемы, которые
пока не решены. Это, прежде
всего, жилье для молодых семей.
Завод, конечно, выступает гаран�
том перед банком при получении
ипотеки, но уровень заработной
платы не позволяет всем желаю�
щим включиться в жилищную
программу. Повышение жизнен�
ного уровня чкаловцев, естест�
венно, приводит к демографичес�
кому всплеску, но при этом воз�
никает проблема с нехваткой
мест в детских садах, и это тоже
на сегодня одна из первостепен�
ных задач, которую ставит проф�
союзный комитет.

Принятие нового коллектив�
ного договора кардинально по�
влияет на расстановку приори�
тетов, от которых зависит даль�
нейшая судьба ОАО «НАПО им.
В.П. Чкалова» на ближайшие 3
года. И активную роль в этой ра�
боте играет первичная профсо�
юзная организация, что являет�
ся лучшим методом мотивации
профчленства. ■

Ольга Токарь, специалист 
по информационной работе

профкома ОАО «НАПО 
им. В.П. Чкалова»
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МОТИВАЦИЯ – 
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Дождались! На Иркутском
авиационном заводе состоялся
финал конкурса «Краса Ирку�
та–2010». Это шоу претендует
на титул культурного события
года – настолько был велик к
нему интерес. Даже приставные
стулья в концертном зале ДК по�
шли в ход и иссякли в одночасье.
Но народ все прибывал, некото�
рые даже на пол усаживались
перед самой сценой.

Было, наверное, около тысячи
зрителей. Что и подтвердили ор�
ганизаторы – активисты совета
молодежи ИАЗ, раздавшие ог�
ромное количество бесплатных
входных билетов. И вот эта ты�
сяча пар глаз была направлена
на сцену, ожидая зрелища, но�
вого для заводчан. Ведь такой
конкурс проводился на заводе
впервые. Представляете уро�
вень энергетики и соответству�
ющее ему напряжение, и даже
испуг неискушенных в дефиле
тринадцати заводских краса�

виц… Поэтому первые улыбки бы�
ли полуобморочными, а шаги –
робкими.

Впрочем, режиссер и хорео�
граф действа Евгения Лопаева,
которая наблюдала за всеми из�
за кулис, наоборот, довольна де�
вушками и считает, что все шло
по плану.

Но нам�то из партера видней!
Робость быстро сменилась уве�
ренностью. Особенно когда из
зала до ушей участниц донеслись
вопли друзей и коллег: «Лена
(Ксюша, Оля, Валя) – ты луч�
шая!». Жаль, что вертящиеся
прожекторы, расположенные по
краю сцены, слепили девушек, и
те не смогли увидеть шикарные
баннеры со своими портретами и
словами поддержки.

Тем не менее, к следующему
выходу на публику все соиска�
тельницы короны королевы кра�
соты были в норме и… в форме!
Дефиле в заводской спецодежде
опытный режиссер поставила 

ТРИНАДЦАТЬ
ЗВЕЗД: ВЗГЛЯД ИЗ
ПАРТЕРА
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в начале конкурса совершенно
оправданно. И зрителей завести,
и девушкам дать возможность
раскрепоститься. Тем более что
каждая вложила не только все
свое озорство и жизнелюбие в
зажигательный танец, но и фан�
тазию в создание костюма на ба�
зе тривиальных комбинезонов,
халатов, костюмов химзащиты. В
итоге темно�синие спецовки бы�
ли украшены веселыми разно�
цветными бантиками, бесфор�
менные фартуки идеально соче�
тались с легкомысленными шор�
тами, а белоснежный костюм
химзащиты стал фаворитом это�
го карнавала. Тигренок и зайчик,
а именно участницы конкурса,
обе Кати – Кириллова и Ступи�
на – оказались в центре внима�
ния. А «уборщица» Ольга Лари�
на, оказывается, даже резиновые

перчатки умеет носить с непод�
ражаемым изяществом!

Девушки совсем оттаяли, и пуб�
лика тоже разошлась – кричали,
дудели, хлопали и топали, встре�
чая и провожая каждое выступле�
ние. Полагаю, что у жюри, поса�
женного в середину зала, были
все шансы как ослепнуть от блес�
ка одежд конкурсанток и софи�
тов, так и оглохнуть – от музыки
и криков зрителей. Однако –
долг превыше всего! И семеро
мужчин (организаторы решили,
что только мужчины могут объек�
тивно оценить истинную красо�
ту) под председательством дирек�
тора по управлению персоналом
ИАЗ Сергея Георгиевича Поле�
щука добросовестно оценивали
каждый выход девушек на сцену.

– Каждый конкурс оценивался
по пятибалльной шкале, – рас�
крыл простой механизм судейст�
ва председатель Совета молоде�
жи Владимир Корякин. – Вы�
ставленные баллы суммирова�
лись с учетом поправочных коэф�
фициентов согласно утвержден�
ному Положению о проведении
конкурса. А еще дополнительно
делали пометки – кто на какую
номинацию претендует.

Следом в программе был объяв�
лен творческий конкурс. А это 13
номеров художественной само�
деятельности, призванных поко�
рить жюри и зрителя, показать
таланты и прочие достоинства
красавиц в полной мере. Боль�
шинство девушек предпочли по�
казать танцевальные номера. А
танцы были выбраны исключи�
тельно «жаркие»: самба, импро�

визации в стиле танго и прочая
латина. Безусловно, «Бразиль�
ский карнавал» Ольги Лариной
выделялся своим совершенст�
вом, однако подкупающе свежим
и юным показался ирландский
танец Екатерины Ступиной, а са�
мой страстной, удивительно дра�
матичной зрителями у нас в пар�
тере была признана композиция
«О, женщина, как ты непостоян�
на!» в исполнении Ксении Три�
фоновой.

Я поинтересовалась у режиссе�
ра Евгении Лопаевой, чем обус�
ловлен выбор танцев жарких
стран – уж не влиянием ли члена
жюри, хореографа танцевально�
го клуба «La�Palma» Михаила Не�
федова? Но Евгения заверила,
что танцы были сугубо личным

выбором конкурсанток. А почему
именно такие? Думается, потому
что зима на улице и хочется теп�
ла, а может и потому, что с само�
го первого дня конкурс «Краса
Иркута» сопровождался жарки�
ми спорами и мало кого оставил
равнодушным.

А еще творческая часть кон�
курса показала, что бесталан�
ных людей не бывает. И песни в
исполнении Валентины Комо�
горцевой (на французском),
Екатерины Кирилловой (на анг�
лийском. Леди Гага отдыхает!),
Анны Максимовой, а также
простые и милые стихи в испол�
нении Елены Метляевой, сопро�
вождаемые рисунками этой
участницы, и бесшабашная за�
рядка, проведенная Ольгой Ка�
минской, – яркие тому доказа�
тельства.
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К финальной части конкурса –
выходу красавиц в вечерних
платьях – зрители, без преуве�
личений, полюбили всех участ�
ниц и сполна благодарили их за
доставленное удовольствие ап�
лодисментами. Могу себе пред�
ставить, в каком, мягко говоря,
затруднении оказалось жюри.
Ведь после заключительных
аккордов шоу им надо было уй�
ти за кулисы и сделать выбор.
В течение короткого антракта.
Зрители же использовали пау�
зу очень активно – в фойе бы�
ло организовано голосование
за народную любимицу. Ко�
решками от входных билетов,
бросая их в именные коробоч�
ки участниц, мы голосовали за
«Симпатию Иркута». Даже
«пробка» образовалась. Позже
выяснилось, что около 800 (!)

зрителей участвовали в этом
голосовании.

Кроме того, в антракте зрители
охотно делились впечатлениями
и делали прогнозы, кто же будет
назван самой�самой. Фланируя
по фойе и проходам зрительного
зала, я услышала имена всех 13
участниц…

* * *
Награждение сопровождалось

такой бурей эмоций, что даже
фанфар, сопровождающих тор�
жественную часть, не всегда бы�
ло слышно.

Как и положено на подобных
конкурсах, к чести организато�
ров – Совета молодежи ИАЗ – у
«Красы Иркута» были спонсоры,
а количество номинаций (18) пре�
вышало количество участниц.
Так что всем сестрам по серьгам

досталось. Причем все эти титу�
лы дорогого стоят!

«Симпатией Иркута» простым
подсчетом купонов была выбра�
на Ольга Ларина (цех 251). Титул
«Оригинальность Иркута» полу�
чила Екатерина Ступина (отдел
310), ее же назвали своей «мисс»
представители компании «Ориф�
лейм». «Фотомоделью Иркута»
жюри выбрало Ольгу Сахно (от�
дел 317). «Обаянием Иркута»
признана Ольга Каминская (от�
дел 350).

Почетный титул «Нежность
Иркута» достался Екатерине
Кирилловой (отдел 332), а зва�
ния «Грация Иркута» удостоена
Елена Метляева (отдел 350).
Кстати, эта участница стала ре�
кордсменкой шоу по количеству
специальных призов. Елену от�
метили спонсоры конкурса са�
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лон красоты «Стиль» и назвали
«Стиль–2010», а также ее вы�
брали представители военно�
страховой компании.

Далее были названы номина�
ции: «Очарование Иркута» –
Анна Максимова (отдел 371),
«Элегантность Иркута» – Елена
Левчук (отдел 307), «Романтика
Иркута» – Галина Молчанова
(отдел 371) и «Вдохновение Ир�
кута» – Ольга Назарова (отдел
306). Главным «Талантом Ирку�
та» признана Ксения Трифонова
(отдел 310), а самая искренняя и
очаровательная «Улыбка Ирку�
та» оказалась у Валентины Комо�
горцевой (отдел 556). А титул
«Пресса Иркута» более всех по�
дошел Екатерине Кирилловой.

Вице�«Красой Иркута», так уж
заведено, что у королевы всегда
есть потенциальный замести�

тель, стала Ольга Ларина, а коро�
ну «Красы Иркута» председатель
жюри водрузил на очарователь�
ную головку Ирины Панковец
(отдел 355).

Главными героинями праздни�
ка красоты были названы извест�
ные на заводе девушки. Но досто�
янием конкурса стало все же то,
что таких известных, я бы сказа�
ла, знаменитых персон на пред�
приятии стало на 11 больше.
Каждую красавицу теперь знают
в лицо не только в родном отделе,
но и на улице, за пределами заво�
да! А чем больше звезд, как изве�
стно, тем светлее жизнь.

…Прошла неделя с того громко�
го события – первого в истории
ИАЗ настоящего конкурса красо�
ты. А разговоры все не затихают.
Зацепило! О проходных меро�

приятиях так долго не говорят.
Это значит – достойна короны
была совсем даже не одна участ�
ница, а многие. И, смею надеять�
ся, конкурс «Краса Иркута» бу�
дет жить!

– Я не знаю, как мои подопеч�
ные будут теперь без репетиций, –
сказала напоследок режиссер Ев�
гения Лопаева. – Они очень
сдружились и стали понимать
друг друга с полуслова. В этом
большой плюс корпоративного
конкурса. Ведь если на город�
ском уровне – это жесткое со�
перничество, которое ни при ка�
ких условиях не перерастет в
дружбу, то здесь – очень прият�
ная, добрая атмосфера общей
подготовки к шоу. Праздник кра�
соты удался! ■

Елена Вторушина
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ФГУП «Уфимское агрегатное
производственное объедине�
ние» в 2010 году отметило свой
75�летний юбилей. Трудно одно�
значно сказать, много это или
мало, но хочется верить, что се�
годня предприятие находится в
возрасте, что называется, пол�
ного расцвета сил. Ведь у него
есть своя заводская история, с
которой в подробностях можно
ознакомиться в музее объедине�
ния, в коллективе есть свои тра�
диции, которые бережно прово�
дятся в жизнь, соблюдаются ра�
ботниками предприятия; есть
стабильный работоспособный
коллектив.

Основное богатство объедине�
ния – это люди. Трудолюбивые,
интересные, разносторонние и
разновозрастные, любящие
жизнь с ее буднями и праздника�
ми. Именно о таких людях хочет�
ся говорить и заботиться, причем
заботиться не на словах, а на де�
ле. А главная забота о человеке –
это сохранение его здоровья, а
значит, и долголетия. Ведь если
человек здоров, он и трудится с
полный отдачей, творчески и ка�
чественно.

Есть много путей решения за�
дачи сохранения и восстановле�
ния здоровья. В Уфимском агре�
гатном производственном объе�
динении подписан весомый кол�
лективный договор, в котором
содержатся совместные обяза�
тельства профсоюзной организа�
ции и работодателя, направлен�
ные на укрепление здоровья ра�
ботников, зафиксированы допол�
нительные социальные льготы
для заводчан. Среди них своевре�
менное и плановое решение во�
просов в области охраны труда,
периодические медицинские ос�
мотры работников, содержание
собственного здравпункта с на�
личием узких специалистов, при�
обретение санаторных путевок в
здравницы республики и другие.
Но самое главное – это сохране�
ние и содержание санатория�
профилактория «Авангард», на�
стоящей кузницы здоровья, ис�
тинной гордости и любимого ме�
ста отдыха заводчан.

Санаторий�профилакторий
«Авангард», основанный в 1984
году, расположен на живописном
берегу реки Агидель, в экологи�
чески чистом районе, в 25 км от
города Уфы. Природно�климати�
ческие условия благоприятны
для отдыха и лечения: большой
зеленый массив, отдаленность от
города, близость реки, чистый

воздух – все это создает свой
микроклимат и вполне отвечает
требованиям своевременного са�
натория.

В трехэтажном корпусе профи�
лактория разместились уютные
комфортабельные одно� и двух�
местные комнаты, просторная и
светлая столовая на сто посадоч�
ных мест, большой и уютный ак�
товый зал и лечебное отделение,
укомплектованное современным
медицинским оборудованием.

В течение года организуется
18 заездов продолжительнос�
тью по 18 дней, в том числе 4 за�
езда «Мать и дитя», молодеж�
ные и ветеранские заезды, име�
ется возможность и кратко�
срочного отдыха. В каждом за�
езде одновременно могут отдох�
нуть и поправить свое здоровье
92 человека.

Наш «Авангард» – так нежно
между собой называют его ра�
ботники предприятия. Почему
«наш» – да потому, что отдых
здесь организован на приемле�
мых для любого работника усло�
виях в любое время года и даже
без отрыва от производства: днем
работа на предприятии, а вече�
ром лечение, культурное обще�
ние, полноценное питание, про�
гулки на свежем воздухе, и все
это под наблюдением квалифи�
цированного медперсонала.

46 В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 1

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА

Источник вдохновения и здоровья

Н. Прядильникова,  

председатель первичной

профсоюзной организации

УЗЭТИ ФГУП «УАПО»

ProfAvia 1-11_v4.qxd  28.03.2011  12:19  Page 46



Для работника и неработающе�
го ветерана труда предприятия
льготная стоимость путевки в
профилакторий – 17% от полной
стоимости, которая в 2010 году
составила 20160 рублей, а для ре�
бенка работника – 10%. Для
удобства работников решен во�
прос о приобретении путевки по
заявлению в счет заработной
платы, одним словом: приемлемо
и доступно. Для пенсионеров и
ветеранов предприятия органи�
зуются отдельные осенние заез�
ды, как подарок ко Дню пожилых
людей. В честь юбилея объедине�
ния для ветеранов были предус�
мотрены дополнительные льготы
по оплате путевок.

Лечебное отделение профилак�
тория укомплектовано модерни�
зированным медицинским обо�
рудованием. Имеется галокамера
с ионизатором воздуха, различ�
ные ванны для лечения артритов,
дерматитов, заболеваний сердца
и нервной системы, массажный
кабинет. Функционирует цирку�
лярный душ, душ «Шарко», вос�

ходящий душ и ингаляторий, ос�
нащенный современной ультра�
звуковой ингаляционной уста�
новкой.

В кабинете теплолечения при�
меняются парафино�азокерит�
ные аппликации для лечения за�
болеваний опорно�двигательного
аппарата и ЖКТ. Для лечения
кожных заболеваний и органов
дыхания используется светолече�
ние – биоптрон�терапия.

Кабинет лечебной физкульту�
ры оборудован современными
тренажерами. В кабинете фито�
терапии отдыхающие принима�
ют фиточаи, кислородные кок�
тейли.

Квалифицированный медицин�
ский и обслуживающий персо�
нал обеспечивает эффективное
оздоровление отдыхающих, кро�
ме лечебных процедур использу�
ется диетическое питание, созда�
ется здоровый микроклимат кол�
лективного общения. В актовом
зале профилактория регулярно
проводятся культурно�массовые
мероприятия, тематические ве�
чера, конкурсы, дискотеки, для
отдыхающих организуются кол�
лективные выезды в театры горо�
да Уфы.

Для любителей активного отды�
ха на территории санатория�про�
филактория обустроена баскет�
больная площадка, футбольное
поле, организуются лыжные про�
гулки зимой, массовые игры на
спортплощадках летом.

Около двух тысяч человек еже�
годно отдыхают в профилакто�
рии «Авангард», набираясь сил,
здоровья и бодрости для актив�
ной отдачи на производстве. Ад�
министрация и профсоюзный ко�

митет делают все, чтобы этот от�
дых был эффективен, полезен и
доступен для каждого заводчани�
на. Обслуживающий персонал
санатория�профилактория помо�
гает его осуществить. Большой
вклад в организацию работы
«Авангарда» вносит главный
врач санатория�профилактория
Елена Петровна Пиутлина, очень
грамотный, беспокойный и ини�
циативный руководитель. Она
успешно направляет свой кол�
лектив на благородное дело 
по восстановлению здоровья ра�
ботников объединения. Ее на�
дежная опора и помощник в этой
работе – старшая медсестра�хо�
зяйка Инна Юнэсовна Давлетши�
на, опытный медицинский работ�
ник, чуткий и трудолюбивый че�
ловек, умелый организатор.

Профилакторий «Авангард» –
это неотъемлемая часть нашего
агрегатного объединения, очень
важная и необходимая, это наша
гордость и источник жизнедея�
тельности, вдохновения и здоро�
вья.  ■
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НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

НАВСТРЕЧУ ВОСЬМОМУ
ДНЮ 
ВЕСНЫ…
Поздравительные мероприятия

4 марта в конференц�зале корпуса
3/1 в ЗАО «Авиастар�СП» прошли
с аншлагом. С первым праздни�
ком весны милых тружениц заво�
да поздравили директор по персо�
налу В.Е. Овейчук, председатель
профкома Н.М. Ерахтина, руково�
дитель аппарата администрации
Заволжского района В.А. Трубин,

председатель Федерации органи�
заций профсоюзов Ульяновской
области В.А. Служивой и предсе�
датель совета ветеранов ЗАО
«Авиастар�СП» Г.Я. Свияжский.
Теплые поздравления и пожела�
ния красоты, женственности и
грации прозвучали из уст гостей и
руководителей предприятия.

Яркая концертная программа
послужила приятным подарком
для всей женской половины ау�
дитории. На сцене блистали эст�
радный балет «Экситон», аккор�
деонист�виртуоз Артем Форрат,
лауреаты фестиваля во Франции
Любовь Тимошкова и Николай

Макеев, детский хореографичес�
кий коллектив «Импульс» центра
детского творчества №1. Артис�
ты брейк�данс�шоу «Friends
crew» покорили зрителей своими
необыкновенными трюками и
пластикой, а лауреат всероссий�
ских вокальных конкурсов Ека�
терина Чайникова удивила нео�
быкновенным диапазоном своего
таланта.

Надеюсь, теплое весеннее наст�
роение, царившее в конференц�
зале во время этого праздничного
концерта, надолго останется в
сердцах женщин нашего завода –
самых красивых, самых женст�

венных и самых прекрас�
ных. А новшеством пра�
зднования Международ�
ного женского дня стала
праздничная коробка
конфет для каждой со�
трудницы предприятия,
более пяти тысяч жен�
щин получили сладкий
подарок. ■

Р.Ш. Зинятуллова,
культорганизатор

профкома 
ЗАО «Авиастар$СП»
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Свое столетие отметила 7 фев�
раля 2011 года бывшая работница
ОАО «КАПО им. С. П. Горбуно�
ва» Мария Васильевна Ахачин�
ская.

Юбиляра приехали поздравить
директор по управлению персо�
налом КАПО А. Бабаев и предсе�
датель профкома А. Чудаков.

Трудовая деятельность Марии
Васильевны началась в 1930 году
в Москве на Филях. Во время
войны 1941 году было произведе�
но объединение двух авиацион�
ных заводов – Московского и
Казанского. Таким образом, Ма�
рия Васильевна с мужем и с деть�
ми оказалась в Казани и начала
работать учеником слесаря�жес�
тянщика. Освоив эту профессию,
она на протяжении многих лет не
изменяла ей и безупречно рабо�
тала в цехе 78 жестянщиком до
выхода на пенсию. Все детали для
авиационной техники она изго�
тавливала с высоким качеством,
за что неоднократно поощрялась
руководством объединения.

В свой юбилей Мария Василь�
евна получила награды и памят�
ные подарки от президента Рес�
публики Татарстан, мэрии города
Казани, главы Авиастроительно�
го района.

Мария Васильевна сейчас жи�
вет со старшей дочерью Галиной
Васильевной Гузановой, также
отдавшей 40 лет своей жизни
служению родному заводу.

За чаепитием Мария Васильев�
на поделилась своими воспоми�
наниями с гостями о своей трудо�
вой деятельности и пожелала
коллективу КАПО успехов в ра�
боте.

Коллектив КАПО и профсоюзный комитет сердечно поздравляют
Марию Васильевну с этим знаменательным юбилеем! ■

Л. Прорехин,
инструктор профкома ОАО «КАПО им. С.П. Горбунова»

ВЕКОВОЙ ЮБИЛЕЙ –

ВМЕСТЕ С
ПРОФСОЮЗОМ
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